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ГЕРОИЧЕСКИЙ ПАТРУЛЬ
Иркутских полицейских наградили за мужество  

и героизм, проявленные при спасении детей

Стр. 10

ШКОЛА БУДУЩЕГО ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС
В Ново-Ленино готов к открытию новый блок начальных классов школы № 53, 

и это лучшее из возможного, что город может дать детям 
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В широких коридорах пока пол-
ная тишина, звонок здесь не зву-
чал еще ни разу — он ждет, когда 
юные учащиеся школы займут свои 
места за партами. Но случится это 
не раньше 9 января — школа ждет 
получения лицензии. Меж тем здесь 
уже все на 100 % готово к встрече 
с первыми учениками.
Гостей встречает ди-

ректор школы № 53 
Людмила Даниловна 
Ефремкина:
—  Прежде всего 

я хочу сказать большое 
спасибо всем, кто под-
держивал нас во время 
строительства! Бывало 
разное, иногда приходилось 
понервничать, но в итоге мы полу-
чили то, о чем мечтали. Теперь все 
волнения и тревоги позади, и мы 
хотим вам сегодня показать, какой 
получилась наша школа!
Первое, что видят все, кто при-

шел в новую школу, — просторная 
входная группа: справа служба 
охраны и диванчики, налево — ка-

бинеты, прямо — путь к гардеро-
бу. Гардероб достоин отдельного 
внимания — кроме традицион-
ных вешалок, здесь есть 
кабинки для обуви! 
То есть смен-
ную обувь при 
желании можно 
будет оставлять 
в школе.
Шагаем по ко-

ридору. Диванчики 
в виде букв алфави-
та, скамейки. С одной 
стороны — двери в клас-
сы, с другой — окна от пола 
до потолка. За ними — внутренний 
дворик.
Заглядываем в кабинет, и снова 

большие окна — от яркого солнца 
укрывают рулонные шторы. Рас-

сматриваем парты — мебель совре-
менная, с возможностью регули-
ровать высоту — как у столов, так 

и у стульев. «Рост первокла-
шек и четвероклассников 
значительно отличается, 
но все годы им будет 
удобно сидеть на уро-
ках», — объясняют 
учителя. Для них здесь 
тоже современные ме-
бель и техника. Глав-
ная особенность новых 
классов — интерактивные 

панели, это нечто среднее 
между компьютерным план-

шетом и школьной доской: писать 
можно и ручкой, и мелом, но толь-
ко будет это все в цифровом виде. 
Доска может быть в линейку или 
клетку, руки не испачкаются мелом, 

а стереть написанное можно взма-
хом руки. Впрочем, традиционные 
меловые доски здесь тоже есть, как 
и маркерные.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Елена Сергеевна 
Коренкович, ведущий 
экономист школы № 53:

—  Больше всего, пожалуй, меня 
впечатлили окна: они огромные, 
в пол. Это очень красиво — добав-
ляет воздуха, света, пространства. 
Все новое, необычное — радостно 
здесь находиться. Мультимедиа-
класс впечатляет очень! Но самое 
важное — школа большая! Места 
много, просторно, в библиотеке 
большой читальный зал, в ка-
бинетах свободно — у нас такого 
никогда не было! Даже наш ка-
бинет взять — там мы в малень-
ком размещены, все вплотную, 
а теперь — другое дело! Радость 
и удовольствие!

Анастасия Сергеевна 
Гуляева, медиапедагог, 
сотрудник медиастудии 
школы № 53:

—  Все в целом! Заходишь, 
видишь этот объем, свет — сразу 
впечатляешься! Просторно, со-
временная мебель, оборудование 
— даже завидуешь немного детям. 
Для меня это первый опыт работы 
в школе — занятия скоро начнутся, 
будем вместе с учениками осваи-
вать возможности медиастудии. 
Старшеклассники смогут попро-
бовать себя в новой сфере — жур-
налистике, монтаже, операторском 
деле, а младшим, я думаю, будет 
интереснее создавать мультики. 
Думаю, ребятам будет все это 
увлекательно.

Ольга Витальевна 
Новопашина, заведующая 
производством столовой 
филиала школы № 53:

—  Мы все на эмоциях! Таких усло-
вий мы просто не знали и не видели 
раньше! Я работаю 24 года в школь-
ных столовых, 10 из которых — в 53-й 
школе. Когда предложили сюда пере-
йти, я сначала отказывалась, ведь 
мне все в старом блоке привычно 
и понятно. Но когда пришла сюда, 
увидела, как здесь все устроено — со-
мнений не осталось! Новое оборудо-
вание по последнему слову техники, 
все цеха отдельные, посуда сверкает 
— все по стандартам! Посудомоеч-
ный аппарат, пароконвектоматы, 
жарочные шкафы, тестомесы — всего 
не перечислить! Потрясающе — бу-
дем с удовольствием работать!

С сотрудниками школы 
беседовала Ирина Белец

Фото автора

Татьяна Владимировна 
Сергиенко, учитель 
начальных классов 
школы № 53:

—  Первый раз мы пришли 
в здание школы летом, в конце 
августа, и конечно, остались под 
большим впечатлением — большая, 
просторная, с широкими коридо-
рами! Тогда еще предстояла гене-
ральная уборка, нам нужно было 
получить мебель, все расставить, 
но уже было понятно — здесь очень 
хорошо! Парты удобные, стулья! 
Доска-планшет — мы такую тех-
нику раньше не видели, обучение 
даже специально прошли, чтобы 
полностью узнать ее возможности. 
Дети очень ждут, когда же занятия 
начнутся в этом здании! И родите-
ли спрашивают — все в нетерпении. 
К счастью, мы знаем точный ответ 
— третья четверть начнется здесь!

Анна Ефимовна Кузьмина, 
заведующая библиотекой 
школы № 53:

—  Трудно выделить что-то 
одно! Но я расскажу о библиотеке: 
просторная, современная. Мебель 
какая — столы, диванчики, стулья 
яркие с мягкими сиденьями — 
детям это все очень понравится, 
и всем будет удобно, я это вижу! 
Никакого сравнения с прежними 
условиями. Мы закупили мно-
жество книг, ждем детей — очень 
хочется им показать это все скорее! 
Еще у нас потрясающая мультиме-
дийная аппаратура, которая откры-
вает новые возможности: я прово-
жу разные мероприятия, и раньше 
аудиторию нужно было посадить 
так, чтобы они видели экран про-
ектора. А эта панель — на колеси-
ках, и я могу ее к каждой группе 
повернуть и показать все! В общем, 
шикарные условия! Восторг!

«БУДЕМ С УДОВОЛЬСТВИЕМ ЗДЕСЬ РАБОТАТЬ»
Во время экскурсии по новой школе № 53 мы спросили ее сотрудников:  

«А вас что больше здесь впечатлило?»

Окончание на стр. 11
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В среду, 20 ноября, но-
вый трехэтажный корпус 
на улице Севастопольской 

оценивали мэр Иркутска Руслан 
Болотов, председатель комитета 
по социальной политике и куль-
туре Татьяна Эдельман, началь-
ник департамента образования 
мэрии Анжела Головко, депутат 
думы Иркутска от избирательно-
го округа № 4 Евгений Савчен-
ко и другие гости. На экскурсии 
по кабинетам, залам и столовой 
побывала и репортерская группа 
«Иркутска».

В основном 
здании шко-

лы № 53 сегодня 
учатся 1623 человека 
(проектная вмести-
мость — 964). Новый 
корпус на 500 учени-
ков значительно 

разгрузит  
учреждение.

Этот год для школы № 53 на улице Севастопольской станет историческим 
— учреждение приросло филиалом! Открытия нового корпуса начальной 
школы очень ждут: соседнее типовое здание образовательного учрежде-
ния, открытое в 1966 году, работает с превышением расчетной вместимости 
в два раза. Теперь младшие классы перейдут в новый просторный блок, рас-
считанный на 500 учащихся. Кстати, в школе № 53 — пятидневка! Мэр Иркутска Руслан Болотов 

в кабинете робототехники с педа-
гогом по этому предмету Дени-
сом Манцуровским: обсуждают 
наполнение нового класса обо-
рудованием, пособиями и мате-
риалами. Кстати, позже Денис 
научил нашего мэра управлять 
роботом с помощью программы 
на планшете. «Мой трехлетний 
внук легко пользуется разной 
техникой, в том числе и с пульта-
ми. Оказывается, с талантливыми 
педагогами и я тоже могу этому 
научиться», — рассказал Руслан 
Николаевич «Иркутску»
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80 ЛЕТ НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ ГОРОДА
В среду город отметил день рождения 

Свердловского округа

Праздник прошел в акто-
вом зале ИРНИТУ: мэр 
Иркутска Руслан Боло-

тов поздравил жителей с юби-
леем, вручил грамоты и благо-
дарственные письма. Также 
в числе гостей праздника были 
депутаты Законодательного Со-
брания Максим Девочкин и Сер-
гей Баляскин, председатель 
городской думы Евгений Стека-
чев, прокурор Иркутска Станис-
лав Зубовский, представители 
правоохранительных органов, 
религиозных конфессий, наци-
ональных объединений, обще-
ственных организаций, ТОСов, 
руководители корпораций 
и предприятий, ветераны.

В приветственном слове к присут-
ствующим глава округа Антон Медко 
напомнил, что эта часть Иркутска явля-
ется самой большой и густонаселенной. 
Здесь сосредоточено много институтов, 
учреждений, предприятий и органи-
заций. Эмблема округа представляет 
собой триаду: наука, железная дорога, 
энергия. По мнению заместителя мэра, 
эти направления стали импульсами для 
развития не только этого района, но и 
всего областного центра. Глава обра-
тился с особыми словами благодарно-
сти к ветеранам, которые помогали вос-
станавливать экономику после Великой 
Отечественной войны, а сегодня актив-
но участвуют в общественной жизни, 
патриотическом воспитании молодежи, 
оказывают помощь участникам специ-
альной военной операции и их семьям.
Для гостей юбилейного мероприятия 

подготовили праздничную программу 
«Свердловских окон негасимый свет». 
На сцене выступили сотрудники Гума-

нитарного центра — библиотеки имени 
семьи Полевых, воспитанники школы 
современной хореографии «Шаги» 
и центра танца «Артишок». Также про-
демонстрировали документальный 
фильм о жизни в Свердловском округе.

Наталья Климова

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА  
ВАЛЕРИЙ ИГНАТОВ

Город помнит тех, кто его создавал, 
строил, развивал

—  Мы продолжаем добрую 
традицию увековечивания памяти 
выдающихся земляков. Это дань 
уважения городу и его жителям, 
которые внесли неоценимый вклад 
в его развитие. Валерий Викторо-
вич был одним из тех людей, после 
общения с которыми оставалось 
«послевкусие» доброго, настоящего, 
правильного. Это Человек-эпоха. 
Он прошел через сложные этапы 
формирования российской государ-
ственности: от восстановления Со-
ветского Союза после Великой Оте-
чественной войны, строительства 
новых городов и до наших дней, 
был непосредственным участником 
многих процессов. Валерий Викто-
рович — пример целеустремленно-
сти, ответственности и высочайшего 
профессионализма для всех нас, — 
отметил Руслан Болотов.
Коллеги, друзья и родственники 

делились воспоминаниями о Ва-
лерии Викторовиче, рассказывали 
отдельные эпизоды о его работе 
на Братском лесопромышленном 
комплексе, куда он отправился 
из Москвы по комсомольской пу-
тевке, о деятельности в должности 
председателя областного совета ве-
теранов, где он отстаивал интересы 
жителей. Его внук Сергей Игнатов 
подчеркнул, что жизненный путь 
дедушки стал для него примером 
при выборе профессии. Он стре-
мится достойно нести память о нем 
и передавать детям.

—  Мемориальная доска на доме, 
в котором долгие годы жил Вале-
рий Викторович, станет достойным 
напоминанием горожанам и го-
стям Иркутска о деятеле, который 
многое сделал для областного 
центра и всего региона. Наверняка, 
проходя мимо, кто-то заинтересу-
ется его биографией, постарается 
выяснить детали. А это и есть то, 
к чему мы стремимся: обеспечить 
связь поколений, сохранить па-
мять о людях и уважение к нашей 
истории, — подчеркнул почет-
ный гражданин Иркутска Гайдар 
Гайдаров.
Валерий Викторович Игнатов 

прошел трудовой путь от слесаря-
инструментальщика на Москов-
ском авиационном заводе, секре-
таря комсомольской организации 
Всесоюзной комсомольской строй-
ки Братского ЛПК до первого се-
кретаря Иркутского обкома ВЛКСМ. 
Был первым секретарем Куйбы-
шевского райкома КПСС, а с 1979 
по 1985 год — первым секретарем 
Иркутского горкома КПСС.
С 1985 по 1987 год был заместите-

лем начальника управления стро-
ительства в управлении «Братск-
гэсстрой». С 1987-го возглавлял 
общественные организации: Ир-
кутское отделение Общества со-
ветско-японской дружбы и Обще-
ство охраны памятников истории 
и культуры. В 2007–2020 годы 
занимал пост председателя Совета 
Иркутской областной общественной 
организации ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов, 
в состав которой входило 140 тысяч 
пенсионеров Иркутска.
Валерий Викторович награж-

ден орденами Трудового Красного 
Знамени, «Знак Почета», Друж-
бы, знаком ЦК ВЛКСМ «Трудо-
вая доблесть», медалью «Ветеран 
труда», имел множество других 
медалей, грамот и благодарностей. 
В 2017 году решением городской 
думы ему присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Иркутска».
Ушел из жизни 19 ноября 

2020 года.
Людмила Измайлова

Фото пресс-службы администрации 
Иркутска

На этой неделе на фасаде 
жилого дома на улице 
Дзержинского, 29 устано-

вили мемориальною доску по-
четному гражданину Иркутска 
и Иркутской области, председате-
лю Совета Иркутской областной 
общественной организации ве-
теранов войны, труда, Вооружен-
ных сил и правоохранительных 
органов Валерию Викторовичу 
Игнатову. В церемонии торже-
ственного открытия приняли 
участие мэр города Руслан Боло-
тов, депутаты городской думы, 
почетные граждане столицы 
Прибайкалья, представители со-
ветов ветеранов, общественные 
деятели, родственники, иркутяне.

ВАЖНАЯ ТЕМА ДЛЯ КАЖДОГО ИРКУТЯНИНА
На портале «Госуслуги» проходит опрос 

по выбору расчета оплаты за вывоз мусора

Администрация Иркутска 
интересуется мнением 
горожан, чтобы выяс-

нить, какой способ начисления 
платежей за вывоз твердых 
коммунальных отходов для них 
предпочтительнее: по площади 
помещения или по количеству 
проживающих.

Опрос проходит на сайте «Госуслуги», 
участвовать в нем может только тот, кто за-
регистрирован в Иркутске.

Напомним, сейчас на территории 
города применяется дифферен-
цированный подход к способу 
начисления оплаты за об-
ращение с ТКО. У тех, кто 
проживает в квартирах, 
стоимость услуги рас-
считывается исходя 
из площади помещения 
(по количеству квадрат-
ных метров). Жители 
частного сектора опла-
чивают вывоз ТКО исходя 
из количества человек, по-
стоянно или временно про-
живающих в помещении.

Расчет размера платы за комму-
нальную услугу по обращению с ТКО состоит 
из:

1) норматива накопления ТКО, который 
сегодня равен:

—  с общей площади жилого помещения 
— 0,085 куб. м в год;

—  с человека — 2,1 куб. м в год.;
2) предельного единого тарифа на услугу 

регионального оператора по обращению 
с ТКО для зоны 2 «Юг» (куда входит в Ир-
кутск), который в соответствии с приказом 
Службы по тарифам Иркутской области 
от 20 декабря 2023 года № 79–467-спр 
«О внесении изменения в приказ службы 
по тарифам Иркутской области от 28 ноя-

бря 2022 года № 79–478-спр» для населе-
ния с учетом НДС с 1 июля по 31 декабря 
2024 года составляет 620,02 руб. за куб. м.;

3) выбранного способа расчета размера 
платы за коммунальную услугу по обраще-
нию с ТКО, предусмотренного Правилами 
предоставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых домов, 
утвержденными Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации № 354 
от 6 мая 2011 года:

—  из количества граждан, постоянно или 
временно проживающих в помещении;

—  из общей площади жилого поме-
щения (на основании нормативов на-

копления или объема вывезенных 
контейнеров).

Приведем формулы расчетов 
размера платы за коммуналь-
ную услугу по обращению 
с ТКО:

1) Оплата, исходя из об-
щей площади жилого по-
мещения, рассчитывается 
следующим образом:
0,085 х 620,02 х общую 

площадь жилого помещения = 
… руб. в год.
Например, если общая площадь 

жилого помещения 50 кв. м, то расче-
ты складываются следующим образом:
0,085 х 620,02 х 50 = 2635,09 руб. в год 

или 219,59 руб. в месяц.
2) Оплата, исходя из количества граждан, 

постоянно или временно проживающих 
в помещении, рассчитывается следующим 
образом:

2,1 х 620,02 х количество человек = … руб. 
в год.

Например, если в жилом помещении про-
живает 1 человек, то расчеты складываются 
следующим образом:

2,1 х 1 х 620,02 = 1302,04 руб. в год или 
108,50 руб. в месяц.

Семен Рахвалов

Как 
пройти 

опрос: на портале 
«Госуслуги» перейти 
на вкладку «Опросы», 
затем в списке опросов 
найти «Расчет оплаты 
за ТКО: по площади по-
мещения или по ко-
личеству прожива-

ющих?».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Один из самых красивых, зе-
леных, уютных районов наше-
го города. И его смело можно 
назвать самым интеллигент-
ным. Самым многочислен-
ным. И самым «ледовым»!
В состав округа входят такие 
районы, как Академгоро-
док, Студгородок, Глазково, 
Ершовский, Кузьмиха, Кая, 
Мельниково, Первомайский, 
Радужный, Синюшина Гора, 
Третий поселок ГЭС, Универ-
ситетский, Союз, Примор-
ский, Энергетиков, Южный 
и Юбилейный. Поздравляю 
всех горожан, кто живет в этих 
районах, для кого они родные 
и любимые. Именно благо-
даря вам, свердловчанам, 
в этой части Иркутска сложи-
лась своя, особая атмосфера. 
И мы хотим сохранить и пре-
умножить ее, чтобы здесь 
с каждым годом становилось 
еще комфортнее.

«Валерий Викторович, без сомнения, был 
Человеком-эпохой. Почти пять лет он 
руководил Иркутском на посту первого 
секретаря горкома партии. В этот период 
региональный центр активно развивался. 
Завершилось строительство музыкально-
го театра и областной клинической боль-
ницы. Появились новые микрорайоны: 
Солнечный, Первомайский, Топкинский, 
строились дома, сады и школы», — напи-
сал мэр Иркутска в своем телеграм-кана-
ле ruslanbolotov в день открытия мемори-
альной доски Валерию Игнатову
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РАБОТАЮТ СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА
В Иркутске наградили лучшие компании и лучших специалистов

—  Как показывает конкурс «100 лучших то-
варов России», который ФБУ «Иркутский ЦСМ» 
Росстандарта организует вместе с правительством 
Иркутской области уже на протяжении 26 лет, 
предприятия региона развиваются и успешно 
решают задачи в области импортозамещения. 
Сегодня они обеспечивают рынок не только об-
ласти, но и страны экологичными и безопасными 
товарами высокого качества, — сказал директор 
Иркутского ЦСМ Дмитрий Солдатов. — С каж-
дым годом число участников федерального этапа 
конкурса растет. В этом году 35 % — компании, ко-
торые впервые участвуют в конкурсной программе 
на федеральном уровне. Около 40 % — те пред-
приятия, которые из года в год доказывают свой 
статус лауреата и дипломанта конкурса.
Дипломами лауреатов федерального этапа 

Всероссийского конкурса программы «100 лучших 
товаров России» отмечены 19 видов продукции  

и 8 видов услуг от 26 предприятий региона. 
Напомним, все они получают право на исполь-
зование в течение двух лет золотого логотипа 
«100 лучших товаров России» на своей про-
дукции и в документации на услуги, представ-
ленные на конкурс. Также они могут размещать 
золотой знак конкурса на своих сайтах и всех 
POS-материалах.
38 видов продукции и 15 видов услуг, представ-

ленных 29 предприятиями, стали дипломантами 
конкурса и получили право на использование се-
ребряного логотипа программы. Интересный факт 
— 15 компаний являются одновременно и лауреа-
тами, и дипломантами конкурсной программы. 
По словам Дмитрия Солдатова, продукция 

и услуги трех региональных предприятий вошли 
в Золотую сотню — 2024 и были отмечены почет-

ными дипломами. Эту награду Дмитрий Олегович 
вручил представителям Ангарской нефтехими-
ческой компании, Ангарскому заводу полимеров 
и Сибирскому научно-исследовательскому, кон-
структорскому и проектному институту алюмини-
евой и электродной промышленности.
Две высшие награды конкурса будут вручены 

победителям в Москве. Все это говорит о том, что 
Иркутская область — территория, где развивается 
инфраструктура качества и жизнь наших граждан 
улучшается.
Добавим, что в этом году в федеральном этапе 

конкурса приняли участие три организации, соз-
данные индивидуальными предпринимателями. 
Пять директоров предприятий Иркутской области 
награждены Почетным знаком за достижения 
в области качества.
—  Неслучайно итоги конкурса и награждение 

победителей приурочены ко Всемирному дню 
качества. Качество производимых товаров или 
оказываемых услуг — это ключ к успеху в деятель-
ности любого предприятия и отрасли, а также 
один из важных факторов конкурентоспособности 
и репутации. Победа и участие во Всероссийском 
конкурсе «100 лучших товаров России» являются 
большим плюсом для повышения качества и кон-
курентоспособности каждого участника, — отме-
тил Дмитрий Солдатов.
Предприятия-победители получают возмож-

ность участвовать в программе «Сделано в Рос-
сии» (Made in Russia), а также принять участие 
в конкурсе «Экспортер года» Российского экс-
портного центра. Лауреаты рекомендуются для 
участия в конкурсе на премию правительства 
Российской Федерации в области качества, 
которая является высшей наградой в области 
делового совершенства и качества процессов 
организации.
Полный список победителей опубликован 

на сайте ircsm.ru.

Каждый второй четверг ноября мы 
отмечаем Всемирный день качества. 
В нашей стране в это время проходит 

ежегодная Неделя качества, девиз кото-
рой «Россия — страна со знаком качества». 
В Приангарье уже стало традицией имен-
но во Всемирный день качества объявлять 
итоги федерального этапа Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших товаров 
России» и награждать его победителей.

Официальную церемонию награждения про-
вели первый заместитель губернатора Иркут-
ской области Роман Колесов (на фото справа) 
и директор ФБУ «Иркутский ЦСМ» Росстандарта   
Дмитрий Солдатов

Первый заместитель губернатора Иркутской 
области Роман Колесов поздравляет директо-
ра Иркутского музея декабристов Елену До-
брынину, которая получает диплом «Новинка» 
за уникальную церемонию чаепития «Чайная 
пара»

100 лет на страже качества
14 ноября поздравили также победителей и участников региональных профес-

сиональных конкурсов, организатором которых является Иркутский ЦСМ. Награ-
ды вручили лучшим стандартизаторам, метрологам и испытателям — работникам 
предприятий Иркутской области.
Напомним также, что в этом году Иркутский ЦСМ Росстандарта отметил 

100-летний юбилей, который прошел под девизом «100 лет на страже качества», 
обоснованным главными принципами деятельности учреждения.
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«ЧАЙНЫЙ БУКЕТИК» С КЕДРОВЫМ ГРИЛЬЯЖЕМ ОТ ИРКУТЯН
16 мастеров «Иркутского Арбата» стали финалистами конкурса «Туристический сувенир»

Ирина Михайлова. Фото предоставлено пресс-службой правительства Иркутской области

Шоколад «Старый Иркутскъ» и названием, и своим составом прослав-
ляет наш город. Делается он вручную из редких благородных сортов 
какао-бобов на прибайкальском меду. Для изготовления используют 
только чистые и натуральные ингредиенты: кедровый орех, клюкву, 
каменную сибирскую соль, чабрец и кунжут, цельный миндаль и бай-
кальскую чернику

Мастера «Иркутского 
Арбата» вышли в финал 
10-го всероссийского 

конкурса «Туристический су-
венир». В начале декабря они 
отправятся в Пермь, чтобы при-
нять участие в заключительном 
этапе. Выставка, на которой 
и станут известны победители, 
пройдет с 4 по 7 декабря.

Всего на конкурс в этом году по-
ступило 3365 заявок со всей страны. 
В общенациональный финал было до-
пущено 911 позиций из 67 регионов, 
включая Витебскую область Республики 
Беларусь.
Из Приангарья в финал вышли 46 

мастеров, 16 из которых — участники 
творческого объединения «Иркутский 
Арбат».
—  В начале зимы жители и гости 

Перми смогут попробовать ремеслен-
ный шоколад «Байкальские каникулы» 
и «Золото Колчака», приготовленные 

Светланой Шишкаревой, кедровый гри-
льяж «Старый Иркутскъ» в натуральном 
шоколаде авторства Ольги Лопаткиной 
и запить это все «Чайным букетиком 
для душевного чаепития» от Ольги 
Рыбак. Максим Столяров представит 
на выставке идею линейки сувениров 
с логотипом «Культурные коды Иркут-
ска», а Инна Пальшина — коллекцию 
подарков «Байкальский лед», серию 
тарелок «Пять ликов Ангары» и кален-
дарь «Волшебный Байкал». Остальные 
наши земляки представят в финале 
украшения, картины на камне, панно 
и многое другое, — сообщили в управле-
нии реализации общественных инициа-
тив администрации Иркутска.
Напомним, в 2023 году Иркутск во-

шел в пятерку лучших городов тури-
стической сувенирной продукции. Семь 
мастеров из столицы региона завоевали 
призовые места в этом конкурсе.

Ирина Звягина
Фото пресс-службы администрации города 

Иркутска
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КОГДА 26 РАВНО 28 С ПЛЮСОМ
Город правильно решил задачу: в этом году обновили 26 участков дорог 

протяженностью больше 28 километров

Первая остановка — улица 
Пролетарская.
—  Протяженность объекта — около 

600 метров, он разбит на два участ-
ка — от улицы Польских Повстанцев 
до Желябова и от улицы Свердлова 
до улицы Карла Маркса, и это полно-
стью улица Пролетарская, — докла-
дывает собравшимся Сергей Чертков, 
заместитель мэра, глава комитета 
городского обустройства. — Подряд-
чиком здесь выступало МУП «Ир-
кутскавтодор» — ремонт завершен 
в плановые сроки в полном объеме.
Дорожный бортовой камень, 

газонный бордюр, ремонт тротуа-
ра, новое покрытие проезжей части, 
выравнивание колодцев, установка 
дополнительного освещения, монтаж 
тактильной плитки, дорожных знаков 
и другое — в последние годы город-
ская власть требует комплексного 
подхода к ремонту. Он, кстати, вклю-
чает в себя синхронизацию с ресур-
соснабжающими организациями. Эта 
система уже отработана и показывает 
свою эффективность.
—  Стараемся, чтобы ремонту дорог 

и тротуаров предшествовал ремонт 
сетей, если они проходят в тех же 
местах, — рассказывает мэр Руслан 
Болотов. — Связываемся с предпри-
ятиями, разговариваем, обсуждаем, 
договариваемся. Как результат — вы-
полняется большой сопутствующий 
объем работ на сетях. Так, на ряде 
улиц переложили подземные ком-
муникации, вынесли линии электро-

передачи. Эти виды работ не входят 
в ремонты по нацпроекту, но их 
заводим сразу, чтобы в будущем из-
бежать ситуаций, когда новую дорогу 
перекапывают сотрудники ресурсных 
организаций.
Следующий объект — улица 

Горького: ремонт сделали на всем 
ее протяжении — от бульвара Гага-
рина до Пролетарской. Оглядыва-
емся по сторонам — новый асфальт, 
свежие тротуары, засеянные газоны, 
обновленные бордюры и все осталь-
ные признаки новой дороги.
—  Как стыкуете обновленные 

проезжие части с внутридворовыми 
территориями? — спрашивает стро-
ителей спикер Законодательного 
Собрания Александр Ведерников. — 
Налажен контакт с управляющими 
компаниями?
—  Работаем в соответствии с крас-

ными линиями, но стараемся делать 
аккуратные примыкания к дворовым 
дорогам и другим проезжим частям 
на всех перекрестках, — отвечают до-
рожники. — Управляющие компании 
регулярно сами выходят на строителей 
и согласуют какие-то важные детали, 
а иногда и ремонты автомобильных 
дорог общего пользования совпадают 
с благоустройством во дворах.
—  Мы видим комплексный систем-

ный подход, который в последние 
годы стал применяться на терри-
тории Иркутска. Дороги сделаны 
по всем современным нормам, для 
удобства людей. И все эти работы, 
которые зачастую не сразу видны, по-

зволяют нам планово развивать наш 
город, — комментирует председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев. 
— Также радует, что те инициативы, 
которые депутатский корпус совмест-
но с администрацией разрабатывал 
еще несколько лет назад, теперь 
реализованы и показывают свою 
эффективность.
Третий участок для пристального 

внимания городской власти — улица 
Академическая: здесь масштабные 
обновления идут второй год. Первым 
этапом, в 2023-м, реконструирова-
ли участок от Сеченова до Старо-
Кузьмихинской развязки, а нынче 
полностью привели в нормативное 
состояние территорию от развязки 
до Костычева. Это кусок длиной 900 
метров, включая кольцо в районе 
перекрестка с Лермонтова и троллей-
бусным депо.
Подробно делегация остановилась 

на осмотре участка, который допол-
нительно ремонтировали в 2024-м: 
заменили около 500 метров верхнего 
асфальта на правой полосе от пере-
крестка со Старо-Кузьмихинской раз-
вязкой до детской поликлиники № 6. 
Но главное, что в этом месте обустро-
или тротуар, которого здесь никогда 
раньше не было!
—  Прежде здесь прямо по откосу 

жители протоптали тропинку и хо-
дили — на остановку, в поликлинику, 
в магазины, — рассказывает «Иркут-
ску» мэр Руслан Болотов. — А теперь, 
сами видите, ширина нового тротуара 
от 1,5 до 3 метров (в зависимости 

от границ земельных участков разных 
собственников. — Прим. ред.). Счи-
таю, такое детальное внимание к го-
рожанам должно учитываться на всех 
объектах.
Заключительный этап осмотра — 

улица Якоби. Ее отремонтировали 
на участке от Захарова (где провели 
большой ремонт в 2023 году) до ми-
крорайона Ершовского. Здесь вос-
становили элементы существующей 
ливневой канализации, высадили 33 
ясеня и 195 лип. Также установили две 
остановки, отремонтировали лестницу 
у перекрестка улиц Якоби и Аносова, 
обновили 10 светофорных секций, 
установили 30 железобетонных опор 
и заменили светильники электроосве-
щения в количестве 37 штук.
Еще одно заметное обновление — 

появление прямого съезда с Якоби 
на улицу Захарова. Раньше автомо-
билистам и автобусу № 34 (он здесь 
единственный) приходилось слева 
огибать храм Александра Невского, 
прежде чем оказаться на плотине. 
Теперь храм остается в стороне, путь 
стал удобнее, а скопление машин 
в районе «треугольника» Якоби-За-
харова-Мухиной — меньше.
—  На будущий год планируем 

сделать уширение улицы Захарова 
до плотины ГЭС, — добавляет Сергей 
Чертков, руководитель комитета го-
родского обустройства.

Итоги проверки традицион-
но подвел глава города Руслан 
Болотов: «В 2024 году в Иркут-
ске по проекту «Безопасные 
качественные дороги» были 
отремонтированы 26 участков 
(больше 28 километров протя-
женностью) — это рекордное 
количество с начала реализа-
ции нацпроекта в Иркутске. 
Мы серьезно изменили подход 
к проектированию. Создание 
муниципального предприятия 
«Проектный офис дорожной 
деятельности» дало эффект. 
Теперь видим более подготов-
ленную документацию, кото-
рая учитывает в том числе 
и обновление сетей, специфику 
местности. Одна из важных 
задач на сегодня: полностью 
синхронизировать работу по ре-
монтам дорог и ресурсоснабжа-
ющих организаций. Благодаря 
слаженной работе всех уровней 
власти, действенной поддерж-
ке федерального центра год 
от года увеличиваем объемы ре-
конструкций, в том числе и ком-
мунальной инфраструктуры».

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Конец ноября, легкий мороз 
и снег на обочинах. Все пла-
новые ремонты на дорогах 

города почти завершены, впро-
чем, если «уличные» дорожники 
закрывают строительный сезон, 
то у «офисных» строителей впе-
реди еще много бумажной рабо-
ты. Только эта часть деятельности 
горожанам не видна и неизвестна 
— мы оцениваем городские ремон-
ты визуально. 26 участков дорог 
в этом году обновили в Иркутске 
по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги». Во вторник, 
19 ноября, по четырем из них про-
ехал мэр Иркутска Руслан Болотов. 
Вместе с ним качество ремонта 
оценивали председатель Законода-
тельного Собрания региона Алек-
сандр Ведерников, председатель 
городской думы Евгений Стекачев 
и ее депутаты. Выездную комис-
сию традиционно сопровождала 
репортерская группа «Иркутска».

Пролетарская после ремонта: ровные новые бордюры, графичные линии 
разметки на темном полотне асфальта, по обеим сторонам широкие тротуа-
ры, там, где нужно, — пешеходные ограждения. Улица выглядит аккуратно 
и строго

Разговор идет о ситуации с дорожными пробками 
в городе. Александр Ведерников, спикер Законода-
тельного Собрания, наш мэр Руслан Болотов, пред-
седатель думы Иркутска Евгений Стекачев, руково-
дитель комитета городского обустройства Сергей 
Чертков обсуждают возможность провести депутат-
ские слушания в думе Иркутска, посвященные концеп-
ции развития транспортной сети, и выслушать «самые 
смелые инициативы и решения в этом вопросе»

Улица Академическая: заменили асфальт, установили 
новые бордюры и ограждения, обновили ливневку 
и освещение, установили светофоры и остановки. Все 
это, безусловно, радует местных жителей, хоть и при-
шлось второй строительный сезон терпеть неудобства 
и соседствовать с техникой

Улицу Якоби отремонтировали от Захарова 
до микрорайона Ершовского, протяженность 
участка — 0,795 км. «Я не был на Якоби с прошло-
го года, — признался «Иркутску» председатель 
думы Евгений Стекачев, — и не узнаю это ме-
сто! Изменения очевидные, заметные! Большая 
парковка у храма, новый прямой проезд с Якоби 
на плотину, симпатичные остановки»
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#CАМЫЙПЕРВЫЙ, #САМЫЙВАЖНЫЙ
Депутат Cветлана Кузнецова — о своем избирательном округе № 1

— Светлана Павловна, 
не нужно говорить о том, что 
у вас очень большой и протя-
женный округ. Для этого до-
статочно посмотреть на кар-
ту. Наверное, и забот очень 
много?
—  Одна часть жилой застройки 

территории округа — многоквартир-
ные дома, другая — частный сектор 
и садоводства. Когда я в первый раз 
стала депутатом, полностью погрузи-
лась в проблемы территорий. Взять, 
к примеру, Жилкино. Несмотря 
на то что это большой поселок, где 
проживают около двух тысяч жите-
лей, многие считали его промышлен-
ной зоной, деньги на благоустройство 
из городского бюджета практически 
не выделялись. Я столкнулась со мно-
жеством свалок, которые копились 
здесь годами, и первым делом мы их 
ликвидировали. Для развития Жил-
кино мы включались в федеральные 
проекты, «Народные инициативы», 
и благодаря этой работе обустроены 
два сквера, отремонтированы цен-
тральные дороги, благоустраиваются 
придомовые территории. Каждый год 
укомплектовываем детские, спор-
тивные площадки. Работа ведется 
комплексно в каждом районе. Вместе 
с жителями составляем план рабо-
ты, смотрим потребности и поэтапно 
реализовываем наши проекты.

— Это правда, что рядом 
с первым сквером в Жилкино 
строится хоккейный корт? 
Расширяете список точек 
притяжения?
—  Правда! Три года мы создавали 

первый сквер в Жилкино. Люди меч-

тали о том, чтобы у них было место, 
где они смогут отдыхать семьями. 
Требовалось оборудовать несколько 
локаций. Спортивную, игровую, зону 
для спокойного отдыха, где можно 
просто посидеть и отдохнуть. Вместе 
с жителями прорабатывали проект, 
и результатом стал чудесный сквер, 
где мы проводим все праздники, 
общественные мероприятия. В этом 
году рядом мы возводим новый хок-
кейный корт. Таким образом, у нас 
получилась большая многофункцио-
нальная площадка.

— А как на территории 
округа в целом обстоят дела 
со спортивными площадками?
—  У нас есть отличный спортивный 

модуль школы № 29. Долго дока-
зывала его необходимость в мэрии, 

и в 2019 году он был возведен. Плюс 
рядом на территории школы мы бла-
гоустроили две площадки для спорта 
и игр, а также общественные про-
странства, на которых проходят как 
школьные мероприятия, так и для 
всех жителей Кирова. Еще один спор-
тивный объект в 2019 году 
был создан в школе 
№ 42. Мы обустроили 
стадион с лучшим 
футбольным полем 
в Ленинском районе. 
Все соревнования 
по футболу, кото-
рые организовываем 
в округе, проходят 
именно там. В этом 
году часть средств город-
ского бюджета, выделенных 
на «Фонд поддержки избирательных 
округов», мы направили на строи-
тельство детской площадки на терри-
тории школы. Установлены интерес-
ные игровые детские комплексы.

— Светлана Павловна, рас-
скажите, как вы распределяе-
те деньги из «Фонда поддерж-
ки избирательных округов». 
По какому принципу?

—  Каждый год мы обсуждаем 
первоочередные задачи, и я стараюсь 
направлять средства на все районы 
и на самое необходимое. Нужно при-
водить в порядок дворы, оснащать 
детские площадки, ремонтировать 
дороги и проезды, проводить осве-
щение, выполнять обрезку деревьев. 
Список потребностей большой, по-
этапно их решаем. Приятно видеть, 
как с годами округ преображается. 
Кроме того, стараюсь помогать и на-
шим образовательным учреждениям: 
школам, детским садам, библиоте-
кам. Где-то требуется обновить вход-
ные группы, приобрести линолеум, 
оргтехнику, новые уличные игровые 
элементы, пополнить библиотечный 
фонд. Обращаются — мы помогаем.

— В сентябре этого года на-
чался третий депутатский 
созыв для вас. Что является 
задачей № 1 для депутата 
от округа № 1?
—  В первую очередь буду добивать-

ся строительства социальных объ-
ектов в округе. Несколько лет я ра-
ботала над проектами, отстаивала их 
в администрации города, и результат 
есть — сформированы земельные 
участки для детских садов на улицах 
Воровского, 1-й Московской, шко-
лы и детсада на Норильской. Готов 
проект и пройдена экспертиза для 
строительства ФОКа в Жилкино, мы 
стоим первыми в рейтинге на возве-
дение врачебной амбулатории в Ки-
рова. Все объекты значимые, важные, 
буду продолжать работать над их 
выполнением. Еще один большой 
пласт работы занимают дороги. Мно-
гие требуют капитального ремонта. 
За последние четыре года мы уже от-
ремонтировали центральные улицы, 
на очереди следующие. К сожалению, 
финансирования на эти цели вы-

деляется мало, но стараюсь 
добиться их включения в му-
ниципальные, областные 
и федеральные програм-
мы. Подключаю все воз-
можности и механизмы.

— Когда сделаете 
все, что возможно, 

для жителей своего 
избирательного округа, 

о чем будете мечтать 
как депутат?

—  Чтобы жители всегда с гор-
достью говорили о том, что живут 
в Жилкино, Кирова, Горького, Ново-
Ленино. Пусть это будет место силы, 
вдохновения и пример для других 
территорий. И для этого многое еще 
предстоит сделать. Для меня важно, 
чтобы округ № 1 стал центром внима-
ния и новых возможностей. К этому 
и стремимся.

Территория избирательного 
округа № 1 — начало Ле-
нинского района Иркутска: 

поселки Горького, Кирова, Жил-
кино, Релки, начало Ново-Лени-
но. Интересы жителей на про-
тяжении последних 10 лет здесь 
представляет Светлана Кузнецо-
ва. В сентябре избиратели вновь 
(уже в третий раз!) поддержали 
своего депутата. На этой неделе 
Светлана Павловна рассказала 
«Иркутску» о том, как изменился 
округ, что уже сделано и какие 
планы впереди.

Что сделано за 10 лет?
В избирательном округе № 1 подсчитали сделанное депута-
том за прошедшее время
32 дороги заасфальтированы
26 дворов благоустроены
41 спортивная и детская площадки укомплектованы
58 объектов дорожного хозяйства обустроены
55 мест/участков благоустроены

Социальная 
помощь 

депутата: выдано 
5725 канцелярских 
наборов, 5930 

продуктовых корзин, 
5840 новогодних 
подарков, 1298 
машин дров.

Депутат от избира-
тельного округа № 1 
Светлана Кузнецова 
проводит встречу 
с жителями, рас-
сказывая о проекте 
будущего спортив-
ного корта на ули-
це Воровского 
в Жилкино. Сейчас 
корт уже возводит-
ся — рядом с ним 
общественное про-
странство и детская 
игровая локация

Так теперь выглядит двор дома № 9а на улице Норильской. Здесь провели озеле-
нение, благоустроили детскую площадку, заасфальтировали территорию. По сло-
вам Светланы Кузнецовой, «мы вместе с жителями работаем над тем, чтобы 
в округе были исправные сети, комфортные дороги, современные детские и спор-
тивные площадки, ухоженные дворы и чистые улицы»

Виктор Верхозин
Фото из архива Светланы Кузнецовой



722 ноября 2024 года | № 44 (1180) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ

РЕМОНТ К ЮБИЛЕЮ
Евгений Стекачев обсудил с Валерией 

Кошечкиной актуальные вопросы 
капитального ремонта домов

Они обсудили перспективу 
проведения капитального ремон-
та домов, возможность переноса 
сроков на более ранние, планы 
на 2025 год, а также вопросы, как 
провести ремонт фасада и допол-
нительные виды работ.

—  Мы, депутаты, регулярно 
сталкиваемся с вопросами жителей 
по поводу проведения капиталь-
ного ремонта в многоквартирных 
домах. Поэтому мы знаем потреб-
ности иркутян, их запросы и про-
блемы по этому поводу, которые 
требуют совместного решения, 
— подчеркнул председатель думы 
Иркутска.
Евгений Юрьевич отметил, что 

взаимодействие между органом 
местного самоуправления и Фон-
дом капитального ремонта необ-
ходимо. Ведь вместе можно наи-
более эффективно решать задачи, 
касающиеся приведения зданий 
в нормативное состояние, с учетом 
разработки необходимых механиз-
мов реагирования.

Губернатор Игорь Кобзев 
поставил задачу преобра-
зить города региона, в том 

числе и столицу Приангарья, 
к 90-летию со дня основания 
Иркутской области. Это стало 
темой встречи председателя 
думы Евгения Стекачева с и. о. 
генерального директора Фонда 
капитального ремонта много-
квартирных домов Иркутской 
области Валерией Кошечкиной.

СТРАТЕГИЧЕСКИ ВЕРНЫЕ
В Иркутске разработаны новые муниципальные 

программы

Дума города утверди-
ла бюджет Иркутска 
на 2025 год и плано-

вый период 2026–2027 годов, 
а также 12 новых муниципаль-
ных программ. Они разрабо-
таны с применением обнов-
ленных принципов, подходов 
и на основе Стратегии соци-
ально-экономического разви-
тия столицы Приангарья.

«Демография, социальная 
поддержка и охрана здоровья 
населения»
Мероприятия направлены на под-

держку семей с детьми, профилактику 
заболеваний и формирование здоро-
вого образа жизни, обеспечение мер 
социальной поддержки отдельных 
групп граждан.
«Образование»
Средства пойдут на мероприятия, 

касающиеся предоставления бес-
платного дошкольного и общего 
образования по основным общеоб-
разовательным программам, приведе-
ния в надлежащее состояние зданий 
учреждений и прилегающих терри-
торий, поддержки одаренных детей, 
развития кадрового потенциала.
«Культура»
Финансирование направят на про-

ектирование здания детской школы 
искусств № 10 (2025 год), детской 
школы искусств в микрорайоне 
Топкинском (2026 год), памятника 
Борцам Революции (2025 год), на ре-
монт, оснащение библиотек, муници-
пальных музеев и театров, развитие 
творческих клубов «Созвездие», «Лю-
бимовка», ансамбля танца «Солныш-
ко», ремонт объектов культурного 
наследия, изготовление мемориаль-
ных досок, памятного знака узникам 
фашистских лагерей к юбилею Дня 
Победы.
«Молодежная политика»
Финансирование направят на со-

действие молодежи в трудоустройстве, 
проведение различных мероприятий 
по воспитанию у юношей и девушек 
гражданственности, патриотизма, тру-
долюбия, уважения к правам и свобо-
дам человека, бережного отношения 
к окружающей природе, формирова-
нию у них здорового образа жизни.
«Физическая культура и спорт»
Предусмотрены разработка про-

екта на строительство центра самбо 
и бокса на ул. Ярославского (2025 
год), физкультурно-оздоровительного 
комплекса с универсальным спортив-
ным залом на станции Батарейной 
(2027 год), поддержка молодых специ-
алистов из числа сотрудников муни-
ципальных учреждений физической 
культуры и спорта, проведение спор-
тивных мероприятий, содержание 
учреждений физкультуры и спорта, 
предоставление социальных выплат 

спортсменам, тренерам, добившимся 
высоких результатов.
«Транспорт»
На следующий год разыграют кон-

тракты на содержание дорог общей 
стоимостью почти 1,6 млрд рублей, 
обустройство (200 млн рублей) ис-
кусственных сооружений (125 млн 
рублей). Также будут приведены 
в порядок светофорные пункты, орга-
низовано проведение ремонта дорог 
и асфальтирования.
«Общественная жизнь»
Мероприятия направлены на под-

держку волонтерства, территориаль-
ного общественного самоуправления, 
развитие качественной обратной свя-
зи органов местного самоуправления 
с населением с целью обеспечения 
открытого диалога жителей с властью 
и ускорения решения многих социаль-
но важных вопросов.
«Инженерная инфраструктура»
Программа направлена на обе-

спечение должного уровня развития 
городской инфраструктуры. В том 
числе за счет удовлетворения за-
просов потребителей в тепло-, водо- 
и энергоресурсах, их бесперебойном 
предоставлении, а также в улучшении 
показателей очистки сточных вод 
и необходимой мощности очистных 
сооружений.
«Формирование комфортной 

и безопасной городской среды»
Среди целей программы — повы-

шение качества городской среды, сни-
жение антропогенного воздействия 
города на окружающую среду, числа 
преступлений, совершенных в обще-
ственных местах, рисков ситуаций при-
родного и техногенного характера, свя-
занных с ненадлежащим санитарным 
состоянием городской среды.
«Экономическое развитие»
В программе заложены поддержка 

предпринимательской деятельности, 
создание условий для вовлечения 
граждан в предпринимательскую дея-
тельность, популяризация туристиче-
ского потенциала, развитие туризма, 
содействие информационной доступ-
ности туристских ресурсов города, 
международное и межмуниципальное 
сотрудничество.
«Жилище»
По программе проводится пересе-

ление иркутян из аварийного жилья, 
ликвидируются ветхие дома, оказыва-
ется поддержка в улучшении жилищ-
ных условий, содержании муници-
пального жилого фонда.
«Муниципальное управление»
Выполнение данной программы 

влияет на выполнение стратегических 
целей по развитию города. Среди них 
— увеличение доли объектов муници-
пального нежилого фонда, вовлечен-
ных в хозяйственный оборот, до 85 
процентов для повышения эффектив-
ности управления имуществом на тер-
ритории города.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора, пресс-службы Службы капитального ремонта Иркутской области

НОВЫЙ СОЗЫВ
Начался прием документов на участие 

в выборах депутатов Молодежного 
парламента четвертого созыва при думе 

города Иркутска

Конкурс пройдет в два 
этапа. Первый — это 
прием документов, 

второй — публичная защита 
социальных проектов. Пре-
зентация перед экспертной 
комиссией будет проходить 
с 2 по 13 декабря 2024 года. 
Всего будет избрано 35 че-
ловек. Кандидатов могут 
выдвигать организации, 
коллективы, объединения, 
депутаты городской думы.

Документы на участие в отборе 
принимаются с 18 по 29 ноября 
в кабинете № 74 (ул. Ленина, 14) в 
рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 14.00 
до 17.00. Отбор могут пройти жители 
Иркутска в возрасте от 18 до 28 лет.

Для участия в конкурсе необ-
ходимо представить следующие 
документы:
1) заявление кандидата на вы-

движение (по установленной форме, 
которую можно найти на сайте думы 
Иркутска);
2) копия паспорта;
3) две фотографии размером 3x4;
4) копии документов 

об образовании;
5) характеристика с места учебы 

либо работы;
6) самопрезентация, представле-

ние краткой автобиографической 
справки, включая информацию 
о перечне конкурсов и мероприятий, 
в которых участвовал кандидат;
7) социальный проект кандидата, 

направленный на решение проблем 
молодежи, оформленный в виде ре-
ферата или презентации.

На фото — председатель думы Иркутска Евгений Стекачев и руководитель 
Фонда капитального ремонта многоквартирных домов Иркутской области Ва-
лерия Кошечкина. Решено подробно обсудить вопросы капитального ремонта 
на депутатских слушаниях в городской думе с приглашением представителей 
управляющих компаний и глав административных округов Иркутска

Всего в Иркутске 
12 муниципаль-
ных программ, 
которые будут 
реализовываться 
с целью развития 
города. До при-
нятия бюджета 
профильные ко-
миссии городской 
думы рассмотрели 
исполнение каж-
дой из них
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КАК ГОРОД ПОДДЕРЖИВАЕТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ СВО 
Шесть иркутских предприятий — производителей продукции для наших бойцов получат субсидии из  бюджета

В администрации 
Иркутска подвели 
итоги отбора заявок 

на предоставление суб-
сидий субъектам малого 
и среднего предпринима-
тельства из бюджета горо-
да. Финансовая поддержка 
предоставляется иркут-
ским предприятиям, пере-
давшим товары собствен-
ного производства для 
нужд СВО через специаль-
но созданные фонды (либо 
военные части). На се-
годняшний день решено 
предоставить субсидии 
шести производителям: ре-
портерская группа «Иркут-
ска» побывала на каждом 
из предприятий.

Елена Алексеева 
Фото Валентина Карпова и из архивов героев публикации

МОДЕРНИЗАЦИЯ ОРУЖИЯ (ООО «НТФ «Медиум»)
Все, что делают жители нашего города для СВО, 

— вещи очень нужные, необходимые и для быта 
наших бойцов, и для спасения их жизни. Но про-
дукция ООО «НТФ «Медиум» — что-то просто за-
предельное. Это уже уровень серьезных научных 
разработок. Из названий интуитивно понятно, 
для чего нужна каждая позиция из выпускаемо-
го оборудования: быстросъемные сошки для АК 
ЛС-3, быстросъемные кронштейны МК-5М, БК-4С, 
ВК-4У для любых АК, устройство для выверки 
линии прицеливания СКБ-У, саперный линемет 
СЛБ70У на АК-74, мортирка противодроновая, ми-
ноходы. Но когда узнаешь технические характери-
стики и предназначение каждого из этих механиз-
мов, просто гордость берет, что все это придумали 
и запатентовали иркутяне. Репортерская группа 
нашего еженедельника осталась просто в восторге 
и спешит поделиться им с читателями.

Директор ООО «НТФ «Медиум» Виталий 
Бояркин рассказал «Иркутску» о технических 
характеристиках каждого устройства. Предпри-
ятие на рынке уже 14 лет и все это время 
сотрудничает с силовыми структурами, 
такими как МВД и Росгвардия. Разработ-
ки ООО «НТФ «Медиум» не просто вос-
требованы, а заслуженно пользуются 
популярностью в таких серьезных ор-
ганизациях специального назначения, 
как СОБР, ОМОН, «Гром», а теперь при-
меняются и в зоне боевых действий 
в Донбассе.

— У нашего предприятия есть 
разные направления работы, про-
изводство, о котором мы говорим 
сейчас, относится к приборостро-
ению. То, что мы делаем — это 
модернизация оружия и разра-
ботка различных систем повы-
шения боевой эффективности, 
— отмечает Виталий Бояркин.

А приборы действительно 
уникальные. Каждый — по-
своему, но все направлены 
на облегчение боевой задачи 
и сохранение жизни наших 
воинов.

Мортирка противодроновая 
— это устройство, которое тоже 

крепится на автомат Калашникова и позволяет по-
ражать цель зарядами дроби на расстоянии до 80 
метров. Оно предназначено для того, чтобы сбить 
дрон противника, который, допустим, подлетел 
на опасно близкое расстояние. В мортирку встав-
ляется специальный дробовой патрон, и выстре-
лом боевого или холостого патрона из автомата 
стреляют по дрону. Вместе с пулей вылетает еще 
и дробовой заряд, который имеет широкую осыпь 
и, соответственно, значительно увеличивает пло-
щадь поражения. Зачем это нужно: дрон летит бы-
стро, сбить его пулей очень сложно, а мортиркой, 
которая мощная, как пушка, сделать это гораздо 
проще. После этого можно перезарядить мортирку 
дробовым патроном или стрелять пулями штатны-
ми патронами.

Устройство для выверки линии прицелива-
ния СКБ-У — совместная разработка ООО «НТФ 
«Медиум», Новосибирского военного института 
Росгвардии и Сибирского отделения института 
специальной техники и связи МВД.

— Это небольшое устройство, которое позво-
ляет легко и быстро в стесненных условиях при-
водить к нормальному бою оптические прицелы  

гранатометов АГС-17 или РПГ-7 и другого 
стрелкового оружия, — объясняет Виталий 

Бояркин. — То есть один боец букваль-
но в кузове автомашины за пять минут 
может привести оптический прицел 
гранатомета к нормальному бою так, что 

он будет стрелять почти как снайперская 
винтовка. Все это без установки вы-

верочной мишени на расстояние 
25 метров, а на это требуются 

еще два человека. С нашим 
устройством ничего этого 

не нужно делать, процесс 
облегчается в геометри-
ческой прогрессии.

Виталий Витальевич 
скромно умалчивает, как 

приборы, произведенные 
на его предприятии, оце-

нивают бойцы СВО. Сказал 
только, что ни разу назад по-

ставленные партии спецоборудо-
вания не возвращали, только изредка 

просят отремонтировать.

— Эта субси-
дия предостав-
лена по по-
ручению мэра 
Руслана Нико-

лаевича Боло-
това в качестве 

меры поддержки 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства нашего города, 
развивающих или открывающих 
новое производство.

Самым главным критерием 
отбора является то, что предпри-
ятия передали несколько партий 
собственной продукции на нужды 
СВО. К возмещению принимаются 
затраты на аренду помещений, 
оплату коммунальных услуг, при-
обретение оборудования, сырья 
и материалов, — рассказала на-
чальник отдела предпринима-
тельства комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
администрации Иркутска Анна 
Арцывенко. — Администрация го-
това поддержать малый и средний 
бизнес Иркутска, компенсируя его 
затраты за предыдущие календар-
ные 12 месяцев. Всего в бюджете 
областного центра на поддержку 
предприятий предусмотрено де-
сять миллионов рублей.

ПРОТИВОДРОНОВЫЕ ОДЕЯЛА (ИП Абрамчук Александр Михайлович)
Противодроновые одеяла (на фото вы 

видите уже пошитую и упакованную пар-
тию) иркутянки Диана Стеньшина и Оль-
га Машукова шьют чуть больше года. 
Фактически это спецпокрытия, обшитые 
камуфляжем двух разных цветов: с од-
ной стороны — один, со второй — другой 
(для маскировки в разные времена года). 
Внутри одеял — несколько слоев из спе-
циальных тканей, есть фольгированная 
прослойка. Это одеяло скрывает тепло-
отдачу человека, им накрываются в око-
пах, и дрон, на котором есть тепловизор, 
не может засечь излучение тепла.

Уже два года Диана Стеньшина и Оль-
га Машукова в небольшом арендованном 
помещении шьют для воинов СВО бала-
клавы, тактические носилки, спальные 
мешки, а в последнее время освоили 
и более сложную продукцию — противо-
дроновые одеяла.

Все, что они делают, не придумывают 
сами — на каком-то этапе обращались 
в ДОСААФ, чтобы их обучили техноло-
гиям изготовления и пятиточечников, 
и всего остального обмундирования 
и снаряжения. Потому что у военных 
с такими вещами все очень сложно 
и точно, все размеры и требования к ка-
честву утверждены Министерством обо-
роны РФ. То же самое касается и проти-
водроновых одеял.

— С первых дней специальной во-
енной операции я поняла, что в стороне 
не останусь, потому что выросла в тех 

местах, у меня сейчас на передовой муж 
и сын — кадровый офицер (он вернулся 
туда после ранения), — рассказала Диана 
Владимировна. — Я владею швейным де-
лом, поэтому решила, что буду помогать 
именно производством чего-то нужного 
для фронта. Для этого у меня есть все 
ресурсы, начиная от умения шить до обо-
рудования. Практически сразу ко мне 
присоединилась Ольга Машукова — 
подруга, которая понимает, что нужно 
поддерживать ребят, просто не смогла 

остаться безучастной, она приходит по-
могать в свободное время.

Поначалу спонсоров не было, на за-
купку материалов тратили свои деньги. 
На каком-то этапе с желанием помочь 
присоединился предприниматель Алек-
сандр Абрамчук, и со временем его под-
держка стала постоянной. Как он сам 
скромно сказал газете «Иркутск», его 
вклад — ничто по сравнению с тем, что 
— только вдвоем (!) — делают работницы 
его небольшого предприятия.

Сколько эти две женщины своими 
руками сшили и отправили вещей — они 
уже давно не считают, занимаются этим 
два с лишним года практически еже-
дневно. По запросу воинов, отправляю-
щихся на передовую, могли за неделю 
срочно сшить, например, 40 комплектов 
— строчили день и ночь. В первое время 
отправляли все «Почтой России», по-
сылки оплачивали сами. А когда наши 
бойцы из Иркутска уже узнали, какие 
качественные вещи производят Диана 
и Ольга, стали обращаться к ним на-
прямую. Так что на сегодняшний день 
их производство для СВО приобрело уже 
практически промышленные масштабы.

В качестве своей продукции мастерицы 
уверены: противодроновые одеяла тести-
руют военные, выезжая за город с дронами 
и профессиональными тепловизорами, 
чтобы проверить, пропускает ли одея-
ло тепло. Потому что в боевых условиях 
от этого зависят жизни наших воинов.

ШЕВРОНЫ С ПОЗЫВНЫМИ
(ИП Данильченко Анастасия Викторовна)

На этом обору-
довании мастерицы 
швейно-вышиваль-
ного производства 
под руководством 
Анастасии Даниль-
ченко шьют снаряже-
ние для бойцов СВО, 
делают именные 
шевроны с позыв-
ными — сейчас они 
нужны каждому сол-
дату. Кроме того, для 
воинов здесь шьют 
непромокаемые вещ-
мешки и флисовые кофты.

Анастасия Данильченко руководит небольшим предпри-
ятием, где начинали с пошива одежды по франшизе для 
магазинов и различных брендов — это были классические 
костюмы. Но постепенно перешли на вышивку и изготов-
ление шевронов. Уже есть постоянные заказчики: спортив-
ные команды, охранные агентства, предприятия, предпо-
читающие форму со своей символикой.

— С началом СВО 
стало больше запросов 
на позывные, на патри-
отические рисунки, над-
писи, лозунги, например, 
«СВОих не бросаем!», — 
рассказывает Анастасия 
Данильченко. — И наши 
клиенты, которые по два 
раза в год собирают 
гуманитарные грузы 
для бойцов и отвозят 
их на передовую, пред-

ложили нам поучаствовать в этой работе. И мы, конечно, 
согласились. Как можно, если мы имеем возможность пере-
дать частичку тепла нашим защитникам? Первый раз изго-
товили 600 шевронов с позывными для 300 бойцов (по два 
именных на каждого). Разумеется, это было безвозмездно.

По словам Анастасии, субсидия от городской власти Ир-
кутска очень кстати. Она планирует купить либо лазерный 
станок для вырезки шеврона (сейчас мастерицы и выреза-
ют, и обжигают края вручную, это тяжелейший труд), либо 
еще одну вышивальную машину. И все это оборудование 
нужно, чтобы продолжать помогать нашим воинам, делать 
вышивки и шевроны на их форму.

ХОЗЯЙСТВЕННОЕ МЫЛО
(ООО «Иркутский мыловар»)

Хозяйственное мыло может заменить практически всю 
бытовую химию: оно эффективно против любых видов за-
грязнений. Им можно и стирать, и мыть, и использовать 
для личной гигиены, и даже лечиться. Поэтому две партии 
продукции ООО «Иркутский мыловар», отправленные 
на передовую, очень пригодятся нашим бойцам. А на пред-
приятии «Иркутский мыловар» готовы и дальше безвоз-
мездно передавать свою продукцию для нужд СВО.

ООО «Иркутский мыловар» на сегодняшний день един-
ственное в Иркутске предприятие, которое за-

нимается производством хозяйственного 
и дегтярного мыла. Причем из местно-
го же сырья. Это продукты маслопере-
рабатывающих производств.

Его директор Григорий Бабицкий не-
многословен: как и большинство 

тех, кто оказывает помощь, 
не стремится заявлять о своих 

добрых делах во всеуслышание.
— Если наша помощь нужна воинам СВО, то мы всегда го-

товы. Думаем, раз наша продукция полезна всем без исключе-
ния, пригодится и тем, кто защищает интересы нашей страны 
в Донбассе. Мы готовы помочь всем, чем можем. И в первую 
очередь это продукция собственного производства. Отправить 
партию мыла в Донбасс было нашей инициативой, и мы бу-
дем ее продолжать, — прокомментировал Григорий Бабицкий 
участие своего предприятия в помощи для нужд СВО.

БЫТОВАЯ ХИМИЯ
(ИП Немцева Анна Александровна)

На предприятии Анны 
Немцевой создается кос-
метика премиум-сегмента 
— все строго по формулам, 
с жестким контролем каче-
ства, на современном обору-
довании. И да, она не из де-
шевых. Но тем и ценнее 
поступок хозяйки предпри-
ятия — участникам СВО она 
отправила более 100 литров 
своей дорогой продукции 
(гель для душа). А что? Для 
поднятия боевого духа все 
средства хороши!

Анна Немцева занималась производством брендированной 
косметики для заказчика из США, но после начала СВО учре-
дители разорвали контракт, при этом не заплатив 18 миллио-
нов рублей. Но Анна не пала духом, в 2022 году открыла ком-
панию «Сибирская формула» и стала производить косметику 

(крема, шампуни, гели для душа, скрабы, бытовую 
химию) под новый тренд — СТМ (собственная 

торговая марка). Сейчас она работает и с иркут-
скими брендами, и с заказчиками по всей Рос-
сии. Анна на этом не останавливается и создает 
свой собственный косметический бренд Karada 
(в переводе с японского — «тело», потому что 

вся продукция именно для его эстетики), эту 
марку планирует продавать через маркет-

плейсы и в Иркутске, в том числе как 
туристический продукт.

«Косметика премиум-сегмента и во-
ины СВО?» — спросит наш читатель.

И вот что рассказывает Анна: «Я 
продвигаю свою продукцию разны-
ми способами, посещаю различные 
нетворкинги, мероприятия, бизнес-
форумы. На одной из таких встреч 
был депутат думы Иркутска, расска-
зывал, как помогает СВО. И я пред-
ложила 100 литров гелей для душа. 
Их забрали, отвезли бойцам. Потом 
мы передали еще партию дезинфи-

цирующих и партию моющих средств. 
Для чего мы это делаем? Чтобы нашим 
ребятам было полегче, чтобы они чув-
ствовали заботу».

ОКОПНЫЕ СВЕЧИ
(ИП Павлов Степан Александрович)

Окопные свечи, которые 
производят на небольшом 
предприятии, — как огонь 
поддержки. Там, где сей-
час находятся наши бойцы, 
не всегда можно разжечь 
костер. Дрова везде мокрые. 
Именно в этом состоит ос-
новное назначение окопной 
свечи: для распалки дров 
она подходит идеально. 
У нее высокий КПД, с ее по-
мощью за считанные мину-
ты, если не секунды, можно 
разжечь большой костер. 
Окопная свеча в закрытом 
помещении — это и свет, 
и тепло. Вдобавок еще и горелка, на ней можно подогреть 
чай или еду.

Коллектив небольшого предприятия под руководством 
Степана Павлова целенаправленно решил посвятить одно 
из направлений своей деятельности выпуску окопных 
свечей, нагревательных стелек и ковриков. Несколько 
партий уже передали «за ленточку». Вся продукция — фа-
бричного качества, именно на этот фактор делают упор 
на производстве.

— Ведем производство по созданию окопных 
свечей и термических средств, помогающих 
поддерживать естественную температуру 
человеческого тела, — рассказал «Иркут-
ску» Степан Павлов. — На данный момент 
стараемся использовать научные методы 

и подходы, а также специализированное 
оборудование для улучшения каче-
ства производимой продукции. Эти 
товары имеют важное значение, 
особенно в условиях недостатка 
ресурсов и в экстремальных ситу-
ациях. Наша основная цель — это 
производство надежных и эффек-
тивных товаров, которые будут 
служить нашим бойцам в сложных 
условиях.

Миноходы визуально похожи на большие 
лапти: это специальные платформы с мягким 
основанием. Они надеваются на ноги, сапер 
идет по минному пулю, а мины не взрываются! 
Когда человек наступает ногой в платформе 
даже на очень чувствительную противопехот‑
ную мину, например, ПМН‑2, «Лепесток», в этот 
момент нижняя часть платформы минохода 
принимает форму поверхности, то есть все не‑
ровности она копирует. Давление на взрывное 
устройство снижается, и оно не срабатывает. 
Так что эта, на первый взгляд, смешная обувь 
спасает жизни саперов

Саперный линемет СЛБ70У на АК‑74 — это 
устройство для дистанционного заброса сапер‑
ной кошки, для разминирования мин с рас‑
тяжками или подачи грузов. Оно закрепляется 
на автомате Калашникова, что позволяет при 
выстреле холостого или боевого патрона забра‑
сывать эту кошку на расстояние 75–80 метров. 
После этого ее тянут из укрытия: если есть 
какие‑то растяжки, они взрываются, и таким об‑
разом направление разминируется

В ООО «НТФ «Медиум» производят также 
сошки и кронштейны. Сошка (именно ее 
устанавливает ученый Виталий Бояркин 
на фото на автомат) — что‑то вроде под‑
ставки, она нужна, чтобы было удобно 
стрелять из автомата, повышает точность, 
расходуется меньше патронов на пора‑
жение цели. И удобно, когда в некоторых 
случаях автомат не нужно держать в руках 
(его вес со снаряженным магазином — бо‑
лее четырех килограммов). Кронштейны 
используются для установки на автомат Ка‑
лашникова оптических прицелов, ночных 
прицелов, тепловизоров. В результате даже 
устаревшая модель по боевым качествам 
становится как самая современная



10 ИРКУТСК | № 44 (1180) | 22 ноября 2024 года иркутскинформ.рфЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

ГЕРОИЧЕСКИЙ ПАТРУЛЬ
Иркутских полицейских наградили за мужество 

и героизм, проявленные при спасении детей

Вечером 30 апреля в Иркутске прошла 
пыльная буря, после нее начались дождь, 
снег и порывистый ветер. В некоторых 
районах города, чтобы предотвратить 
возникновение аварийных ситуаций, от-
ключили электроснабжение, но ЧП все же 
случилось. Около полуночи в многоквар-
тирном доме на улице Баумана начался 
пожар. Сообщение о возгорании сначала 
пришло на пульт дежурному в отдел по-
лиции № 4, а от него — сотрудникам 
патрульно-постовой службы сержантам 
Дармаеву и Лизневу.
—  На пожарах, если есть необходимость, 

мы оказываем помощь сотрудникам МЧС 
и узнаем, есть ли пострадавшие, чтобы пе-
редать эту информацию в дежурную часть. 
В тот день мы несколько раз выезжали 
на пожары, были в Мамонах, где произош-
ли три возгорания. Но там никого спасать 
не пришлось. Кстати, 30 апреля как раз 
был День пожарной охраны, — вспоминает 
Павел Лизнев. — Мы прибыли к дому на 
улицу Баумана первыми — до скорой помо-
щи и МЧС, остановились у заднего фасада 
и увидели, что горит квартира на втором 
этаже и пламя уже на балконе. Забежали 
в подъезд, но выше первого этажа пройти 
не смогли: дым, ничего не видно, пара 
вдохов — и начался сильный кашель. Вы-
брались на улицу, и тут к нам обратилась 
женщина, сказала, что у нее дети заперты 
как раз на втором этаже. Мы с напарником 
тут же решили, что нужно спасть их не че-
рез входную дверь, а через окно.

Дым, крики, плач, суета — на видео, 
выложенном на сайте МВД (его сняла на-
грудная камера одного из полицейских), 
видна гнетущая атмосфера ночного пожара. 
От скорости и верности решения напарни-
ков зависели чьи-то жизни. И полицейские 
не подвели: забрались на крышу пристрой-
ки — стандартный спуск к подвалу, при-
крытый сверху профлистом; пока Павел 
придерживал Жаргала за ноги, тот забрал-
ся на карниз второго этажа. Выбивать сте-
клопакет не пришлось — окно уже открыла 
старшая из трех детей, 12-летняя девочка. 
Она же передала в руки полицейских снача-
ла младшего, годовалого брата, затем еще 
одного ребенка, после этого спустили и ее. 
Когда дети оказались у матери, патрульный 
забрался в квартиру и проверил, нет ли 
в ней кого-то еще. После оба полицейских 
помогли вывести людей из горящего дома.
—  Мать детей позже рассказывала, что 

резиновая прокладка на их двери уже на-
чала плавиться. Квартира была задымле-

на, вскоре дети задохнулись бы. А там ведь 
был грудной ребенок, ему много не нуж-
но… Буквально пять минут — и все могло 
закончиться по-другому, — объясняет 
Жаргал Дармаев.

Подвигом спасение детей на пожаре 
полицейские не считают, говорят, что это 
их обязанность, их служба, на которой слу-
чается всякое. В ППС Павел почти четыре 
года, его напарник — два. Ново-Ленино 
стало первым местом их службы, прожива-
ют молодые люди в других районах города. 
Павел и Жаргал заочно учатся в вузах, по-
лучают высшее юридическое образование. 
И это еще одна объединяющая их черта. 
Иметь общие интересы и темы для обще-
ния в командной работе очень важно.
—  На патрулирование выезжаем 

по двое: один — водитель, другой — напар-
ник. Мы работаем вместе с февраля. Сразу 
нашли общий язык. Напарники должны 
дополнять друг друга. Даже если у одного 
из них больше опыта и знаний, в какой-то 
момент и он может ошибиться, а другой 
его поправит. Команда — это взаимопод-
держка, страховка, — убежден старший 
из напарников, 30-летний Павел Лизнев.

От начала улицы Розы Люксембург 
до Батарейной и Вересовки — этот район 
наши герои патрулирует каждую смену. 
Работают сутки через трое или два дня 
через два. Основные обязанности патруль-
ных постовых: охрана общественного по-
рядка, помощь участковому и сотрудникам 
подразделения по делам несовершенно-
летних, заявки из дежурной части. Одна 
из частых причин вызова полиции — шум 
от соседей в вечернее и ночное время. 
Казалось бы, рядовая жалоба, но и в этих 

случаях ситуация может развиваться 
непредсказуемо.
—  Даже обычный шум может спрово-

цировать преступление, поэтому важно 
предотвратить развитие событий в нега-
тивном ключе. Иногда за короткое время 
приезжаешь по одним и тем же адресам 
к одним и тем же людям по четыре-пять 
раз. Многих в лицо знаешь, уже как в го-
сти заходишь. Они уже спокойно реаги-
руют, понимают: раз нарушили закон, 
значит, поедут в отдел полиции, — расска-
зывает Жаргал.

Его напарник вспоминает историю, 
подходящую к теме нашей беседы.
—  Год назад был вызов в одно из обще-

житий. Нетрезвый мужчина сидел с но-
жом на общей кухне, угрожал навредить 
себе. Перед этим он поссорился с женой. 
Мне пришлось стоять у входа на кухню 
и разговаривать с ним минут 40. В итоге 
мы договорились, он положил нож, до-
курил сигарету, и мы поехали в отделение. 
Обошлось без применения силы. Прихо-
дится быть психологом иногда. И к этому 
привыкаешь. Со временем какие-то во-
пиющие с точки зрения морали случаи 
кажутся, к сожалению, уже обыденными, 
— дополняет Павел.

Как логичное продолжение разговора 
всплывает тема профессионального вы-
горания. Часто полицейскими хотят стать 
люди, убежденные в силе закона, ищущие 
романтику в расследованиях. На практике 
они сталкиваются с тем, что помочь кому-
то можно лишь в определенный момент, 
а не в долгосрочной перспективе, и слова 
благодарности за отлично выполненную 
работу звучат редко.
—  Часто вызывают к маргинальным 

слоям общества: бытовая драка, избиение 
жен, сожительниц. Мы предотвращаем 
убийство, спасаем жизни. Но уверенности, 
что такого больше не повторится, к со-
жалению, нет. Только человек, делая свой 
выбор, решает, как он будет жить. Быва-

ет, приезжаешь неоднократно к одним 
и тем же людям. Знаешь, что там будет, 
и все равно едешь — служба у нас такая. 
Поэтому полицейскому нужна устойчивая 
психика. За день бывает 12 заявок, и 12 
человек ты выслушиваешь, у каждого свои 
проблемы, которые они пытаются пере-
ложить на тебя. Важно эмоционально 
не перегружаться, не принимать близко 
к сердцу, — считает Павел.
Что помогает напарникам оставаться 

в строю? Чувство справедливости и по-
нимание, что они выполняют нужную 
работу. За дальнейшей судьбой тех, кого 
выручают, следить не удается — слишком 
большая нагрузка. Вот и детей, которых 
буквально вытащили из огня, патрульные 
встретили лишь однажды, когда давали 
совместное интервью. Услышать спасибо 
от матери спасенных было не менее прият-
но, чем получить всестороннее внимание 
после репортажа в СМИ.

Еще один случай, о котором вспомина-
ют Павел и Жаргал, произошел полгода 
назад и тоже был связан с ребенком.
—  Летом девочка лет пяти шла вече-

ром по проезжей части объездной дороги 
в Ново-Ленино. Никто на нее не обращал 
внимания. Мимо ехал мужчина со сво-
им ребенком, не остался равнодушным 
и остановился возле нее, начал узна-
вать, откуда она, почему одна. Девочка 
не смогла ответить, не помнила ни адреса, 
ни фамилии. Мужчина привел ее к себе 
домой, накормил и вызвал полицию. Мы 
приехали, опросили человека, забрали 
ребенка, передали ее в ПДН. Через не-
сколько месяцев этот мужчина подошел 
ко мне на улице, поинтересовался судьбой 
девочки и поблагодарил за помощь, — рас-
сказал Жаргал.

У 22-летнего Жаргала есть жена и ма-
ленькая дочь, ей 11 месяцев. Павел пока 
холост. На вопрос, какие правила они бу-
дут проговаривать со своими детьми, исхо-
дя из опыта службы, патрульные ответили 
синхронно, как и положено напарникам: 
«Базовые». Но это в будущем, а пока поли-
цейские свои знания и умения вкладывают 
в безопасное детство маленьких иркутян.

Не больше десяти минут ушло 
у патрульных Жаргала Дармае-
ва и Павла Лизнева на то, что-

бы принять решение, рискнуть собой 
и спасти несколько жизней. Пожар 
в девятиэтажке в Ново-Ленино, про-
изошедший в ночь на 1 мая, мог обер-
нуться настоящей трагедией: в закры-
той квартире заложниками огня стали 
трое несовершеннолетних. Но благо-
даря быстрому вмешательству поли-
цейских, прибывших на место раньше 
пожарных, детей вовремя эвакуиро-
вали. На прошлой неделе в честь Дня 
сотрудника органов внутренних дел 
героям вручили медали МВД Рос-
сии «За смелость во имя спасения». 
Об опасностях своей профессии и при-
чинах, побудивших ее выбрать, Жар-
гал и Павел рассказали корреспонден-
ту еженедельника «Иркутск».

На связи с генералом
—  Профессия полицейского не только требует высокой 

квалификации и отточенных навыков, собранности и само-
отдачи, но и предполагает работу в условиях повышенного 
риска. Сейчас можно с уверенностью сказать: героически-
ми поступками вы показали, что обладаете всеми этими 
качествами, — подчеркнул во время награждения (оно про-
ходило в режиме видеоконференцсвязи с Москвой) иркут-
ских полицейских министр внутренних дел России, генерал 
полиции Российской Федерации Владимир Колокольцев.

Елизавета Егорова. Фото Валентина Карпова

Стражи правопорядка Жаргал Дармаев и Павел Лизнев. Оба напарника 
пришли в профессию, чтобы помогать людям. У Жаргала перед глазами 
с детства был пример отца — эксперта-криминалиста и матери — сотрудни-
цы ГУФСИН. Для Павла важным остается принцип равенства перед законом: 
«Закон есть, он един для всех»

А это кадр из видео, снятого сотрудниками МВД. Патрульные Жаргал Дар-
маев (на фото слева) и Павел Лизнев показывают пристрой у дома на улице 
Баумана, по которому им удалось забраться на второй этаж задымленной 
от пожара квартиры, чтобы спасти детей

Медаль МВД России «За смелость 
во имя спасения». В середине 
ноября полицейский мобильно-
го взвода отдельного батальона 
патрульно-постовой службы по-
лиции МУ МВД России «Иркутское» 
сержант полиции Жаргал Дармаев 
получил ее из рук министра вну-
тренних дел Владимира Коло-
кольцева. Старший сержант Павел 
Лизнев на награждении не присут-
ствовал по состоянию здоровья, 
ему медаль вручат позднее
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ШКОЛА БУДУЩЕГО ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС
В Ново-Ленино готов к открытию новый блок начальных классов школы 

№ 53, и это лучшее из возможного, что город может дать детям

—  Давайте посмотрим столо-
вую! — приглашает собравшихся 
директор Людмила Даниловна 
Ефремкина.
На входе — 28 умывальников! 

С таким количеством руки точно 
у всех будут чистыми перед едой.
Впрочем, в столовой пока не пах-

нет ни котлетами, ни выпечкой 
— холодильники пусты, но столы 
красиво накрыты — сотрудникам 
хочется показать посуду, приборы 
и все то, чем оборудована кухня. 
Металлические столы, сверкающие 
плиты, кастрюли разных объемов 
и назначений — все на своих местах. 
Пищеблок разделен на множество 
помещений — рукомоечная, кладо-
вая для сухих продуктов, холодный 
цех, помещение для дезсредств 
и уборочного инвентаря, цех муч-
ных изделий, моечная для тары, 
моечная для кухонной посуды, 
овощной цех, кладовая для скоро-
портящихся продуктов, помещение 
для обработки яиц, комната персо-
нала и множество других — на каж-
дой двери табличка, чтобы проще 
ориентироваться.
—  Мы так рады — не передать 

словами! — показывает свои владе-
ния мэру Руслану Болотову заве-
дующая производством столовой 
филиала школы № 53 Ольга Но-
вопашина. — Посмотрите — здесь 
у нас выгрузка овощей, здесь мы 
их обрабатываем и в окно вот так 
будем передавать дальше! Тут те-
стомес, тут муку просеивать, здесь 
шкаф для выпечки.
В каждом слове Ольги Витальев-

ны чувствуется восторг — в таких 
условиях, признается она, не прихо-
дилось работать никогда, хотя ее 
стаж как сотрудника столо-
вой почти 25 лет.
Идем в спортивный 

зал. Здесь гостей ждут 
учитель и тренер по ка-
рате — встречают улыб-
кой и первым делом 
отмечают теплоту полов. 
Эффект достигнут тем, 
что зал находится на втором 
этаже. На верхнем уровне — бал-
кон для зрителей, выйти на него 
можно прямиком из зала или через 
третий этаж. Мячи, скакалки, про-
чий инвентарь находятся в соседней 
комнате, рядом — кабинет учителя.
—  У нас даже табло есть для 

ведения счета во время соревнова-

ний, — улыбается Людмила Дани-
ловна Ефремкина. — Здесь мишени, 
шведские стенки, турники — есть 
абсолютно все необходимое и даже 
больше!
Перемещаемся дальше — осма-

триваем библиотеку нового корпуса. 
В основном здании библиотека тоже 
есть: маленькая, но функции свои 
исправно выполняет. Библиотека 
в новом корпусе — в новом стиле.
—  Дети будут в восторге, — уверя-

ет гостей заведующая библиотекой 
Анна Ефимовна Кузьмина. — Это 
вне всяких сомнений. Дети у нас 
читающие, библиотеку любят, 
а с новыми книгами в удоб-

ном светлом просторном 
читальном зале они 
точно задержатся! Для 
учителей и ребят мы 
приготовили комплекты 
произведений, которые 
будем выдавать на уроки. 
Например, нужна сказка, 
которой нет в учебнике, 

— вот вам 30 книг на урок, 
читайте, занимайтесь! Все заку-

плено, все ждет ребят!
Помещение наполнено стеллажа-

ми, украшено зелеными растениями 
в горшках, на окнах тюль, портьеры 
— уютно.
Мы еще долго ходим по школе 

— кабинет музыки, кабинет робо-

тотехники, кабинет учителя-лого-
педа, актовый зал и много-много 
просторных классов. Заглядыва-
ем и в санузлы — здесь тоже все 
очень удобно. Школа в полной 
готовности.
—  В новом блоке оборудованы 

20 учебных кабинетов, в которых 
будут заниматься 24 класса — а это 
по шесть первых, шесть вторых, 
шесть третьих и шесть четвертых 
классов, — рассказывает Людмила 

Ефремкина.
По словам Анжелы 
Головко, руководи-
теля департамента 
образования, на днях 
будет получено 
право на оперативное 
управление зданием 

и территорией.
—  Уже готов пакет доку-

ментов для сдачи в Роспотребнадзор. 
Получение санитарно-эпидемиоло-
гического заключения займет около 
35–40 дней. А дальше — в течение 
трех суток — получение лицензии. 
Как только все этапы будут пройде-
ны, дети перей дут учиться в новый 
блок. 9 января, сразу после зимних 
каникул, в новых классах начнут-
ся занятия, — объясняет Анжела 
Анатольевна.
—  А я хочу подчеркнуть: новое 

здание и оборудование соответству-

ют всем высоким стандартам об-
разования, действующим в Россий-
ской Федерации. Это современное 
учреждение, оснащенное по послед-
нему слову техники, в работе будут 
использоваться передовые техно-
логии обучения, — резюмирует мэр 
Руслан Болотов. — Опыт Иркутска 
по формированию таких дополни-
тельных корпусов показывает себя 
с положительной стороны. По сути 
это полноценные образовательные 
учреждения, которые мы возво-
дим в условиях дефицита места под 
строительство. Ждем открытия!

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Рекордным 
по числу 

учеников для 
школы № 53 был 
1972/1973 учеб-
ный год — 2337 
учащихся!

Окончание. Начало на стр. 2 Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Начальный блок школы 
№ 53 готов открыть двери 
для учеников. Все работы 
здесь полностью заверше-
ны. Я уверен, дети будут 
получать первоклассное 
образование, развиваться 
в разных сферах. Педагоги 
замечательные. Например, 
Денис Манцуровский. Пере-
ехал в наш город из Москвы, 
будет преподавать юным 
иркутянам робототехнику. По-
мимо основных занятий уче-
ники также будут заниматься 
с психологами, логопедами, 
создадут свой школьный 
телеканал.
Возведение учебного блока 
— это всегда коллективный 
труд. Несмотря на сложности 
при строительстве, мы обе-
спечили необходимый объем 
финансирования. Задачу вы-
полняли все вместе: привлек-
ли субсидию по нацпроекту 
«Образование», с поддержкой 
губернатора Игоря Кобзева 
вложили средства областного 
бюджета, а также местного. 
В результате получили достой-
ный объект.

Помните, какими звуками обычно наполнен спортивный зал школы? Скоро 
и здесь, в зале для физкультуры нового корпуса школы № 53 на улице Сева-
стопольской, будут слышны шум мяча, звуки скрипящих подошв кроссовок, 
скакалок, задевающих пол, и, конечно, детские голоса

Сверкающая посуда, новейшая разнообразная 
техника и отдельные помещения для каждого 
процесса — пищеблок новой школы оснащен 
отдельным входом, здесь есть душевая ком-
ната, персональные кабинки для сотрудников. 
И посмотрите, какая посуда: белые тарелки 
и чашки закуплены в тройном объеме, чтобы 
хватало на всех учащихся!

Кабинет для занятий музыкой. Множество инструментов, мобиль-
ные растущие парты и стулья, и даже амфитеатр для хора. Учителем 
музыки, кстати, здесь работает солистка филармонии Дарья Самого-
родецкая — она даже спела для первых гостей школы
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ПЕРВЫЕ СТО ЛЕТ БОЛЬНИЦЫ № 5
Сегодня в «Иркутске» — рассказ об одной из самых «взрослых» больниц города:  

ее история, развитие, люди и немного о праздновании круглой даты

«Больница № 5 возникла 
при Иркутском переселен-
ческом пункте Восточного 
района передвижения пересе-
ленцев, а первые больничные 
сооружения были построены 
еще в 1900 году. ВРПП со все-
ми подведомственными ему 
учреждениями был ликвиди-
рован 25 июня 1920 года. Мед-
организации перешли в ве-
дение губздрава, а с 1 апреля 
1921 года — в здравотдел 
Забайкальской железной 
дороги. С 1922 по 1924 год 
никаких документов о дея-
тельности больницы на хра-
нение не поступало. По кос-
венным сведениям известно, 
что на 1 октября 1924 года 
существовала Свердловская 
амбулатория на базе бывшей 
переселенческой платфор-
мы», — говорится в справке 
из архива Иркутской области.
—  Дата начала отсчета 

истории медучреждения 
в качестве государственной 
городской больницы — 9 ок-
тября 1924 года. В тот период, 
насколько мы знаем, она рас-

Согласно архивной 
справке, история Ир-
кутской городской 

больницы № 5 начинается 
в 1900 году. Именно тогда 
был организован меди-
цинский пункт для пере-
селенцев с запада Россий-
ской империи в Сибирь. 
В 1898 году была достроена 
железная дорога, соединив-
шая Иркутск с Красноярском 
и другими городами. По это-
му пути в наш город стали 
прибывать люди — началось 
активное заселение Сибири. 
Вновь прибывшие должны 
были пройти двухнедель-
ный карантин на станции, 
и для оказания им медицин-
ской помощи создали здрав-
пункт со стационаром на 40 
коек на улице Боткина, 4в. 
Это учреждение и стало пра-
родителем Иркутской город-
ской больницы № 5.

На фото — два главных корпуса больницы № 5. Из-
вестно, что кирпичное строение на улице Челноко-
ва, 20 (его хорошо видно с привокзальной площа-
ди) было возведено в 1886–1887 годах на средства 
городского головы Владимира Платоновича 
Сукачева. Двухэтажный особняк был отдан под 
приют для новорожденных. Позднее здесь распо-
лагалась жандармерия, потом — райком партии, 
райисполком. В 1950-м здание передали больнице 
№ 5. В 1970-х возвели трехэтажный панельный 
пристрой. По словам сотрудников, строил его в ка-
честве шефской помощи домостроительный ком-
бинат. С постройкой гаража и овощехранилища 
помогли «Сосновгеология» и «Геофизика». А трем 
деревянным корпусам больницы через четыре 
года тоже исполнится сто лет

Ольга Клевцова 
влилась в коллектив 
Иркутской город-
ской больницы № 5 
в 2009 году, а в 2017-м 
стала ее руководи-
телем: «При каждом 
главвраче происхо-
дили перемены, при 
мне пять лет назад 
состоялось присо-
единение детской по-
ликлиники. Хочется, 
чтобы в ближайшие 
годы произошли 
глобальные собы-
тия — строительство 
детской поликлини-
ки и женской кон-
сультации на месте 
бывшего кинотеатра 
«Чайка» и нового 
здания отделения 
для взрослых на ули-
цах Челнокова и Про-
фсоюзной»

Регистратура поликлиники № 5 находится в старейшем корпусе. Впрочем, глядя на фото, 
не скажешь, что помещению более 135 лет: современный ремонт, мебель и оборудование. 
Лишь арочный проем намекает на то, что эти стены помнят и конец XIX века, и смену эпох. 
Кстати, территория больницы снабжена навигацией — тут и там висят баннеры с разметкой 
корпусов и указаниями, где искать лора, как пройти к хирургу или в дневной стационар

полагалась на улице Боткина, там же, 
где был когда-то медпункт для пере-
селенцев, — поясняет главный врач 
больницы Ольга Клевцова.
Долгие годы больница № 5 была 

единственной на левом берегу Ангары. 
Кроме жителей Глазково к ней было 
приписано население поселков Мель-
никово, Горького, Титово, а в штате 
кроме врачей и медсестер значились 
конюх, кучер и кочегар! В больнице 
было печное отопление, а на вызовы 
и по хозяйственным нуждам отправля-
лись на лошадях. Первая машина здесь 
появилась лишь во второй половине 
1950-х годов.
В летописях медучреждения упоми-

наются имена девяти главных врачей. 
Каждый из них много сделал для 
развития больницы, однако львиная 
доля перемен произошла с назначе-
нием Владимира Ивановича Панова 
в 1955 году. Его стаж в качестве глав-
ного врача — 28 лет, и это рекорд для 
больницы № 5.
Про Владимира Панова извест-

но, что он родился в 1924 году (в год 
основания больницы!) в селе Баяндай, 
но вскоре семья переехала в Иркутск. 
Учился в школе № 10, а в 1942-м от-
правился на Ленинградский фронт, 

где служил сначала санинструктором, 
а затем фельдшером. В конце войны 
получил ранение в шею и контузию — 
долгое время не мог говорить, а по-
сле восстановления голоса сильно 
заикался. С сентября 1945-го по фев-
раль 1947-го Владимир Иванович 
был фельдшером Краснознаменного 
Балтийского флота, потом до 1950 года 
заведовал медпунктом в одном из по-
селков Казахстана. Благодаря общению 
со ссыльными немцами Поволжья Па-
нов хорошо владел немецким языком 
и какое-то время даже преподавал его 
в школе рабочей молодежи. В 1950-м 
26-летний Владимир вернулся в род-
ной Иркутск и поступил на стомато-
логический факультет мединститута, 
женился, у него родились сын и дочь.
В годы, когда главным врачом был 

Владимир Панов, в больнице № 5 
произошел настоящий прорыв — здесь 
появился стационар: он стартовал с 30 
коек, но быстро вырос до 100. За ним 
открылся филиал больницы на улице 
Добролюбова — сюда переехало стома-
тологическое отделение с зубопротез-
ным кабинетом. Это одно из старейших 
отделений больницы, а начиналось 
все с единственного врача, к которому 
только в 1955 году примкнули еще двое 

специалистов. С середины 1970-х годов 
активно развивалось акушерско-гине-
кологическое отделение, открылись 
инфекционное и хирургическое отде-
ления. Появились отделения функци-
ональной диагностики, физиотерапии, 
ЛФК. В 1979 году к историческому зда-
нию сделали пристрой — трехэтажный 
корпус из панельных блоков.
При участии заместителя главного 

врача Марии Тарасовны Коршуновой 
сформировалось терапевтическое от-
деление — в районном конкурсе его 
специалистам трижды присваивали 
звание «Лучший терапевт года». Вла-
димир Панов за годы в медицине тоже 
получил множество наград и званий. 
После оставления руководящей долж-
ности он продолжил врачебную прак-
тику в родной больнице.
—  Мы обе пришли работать, когда 

главным врачом был Владимир Ивано-
вич, и всегда вспоминаем его с теплом, 
— рассказывают врач-профпатолог Ли-
дия Георгиевна Литвинова и старшая 
медсестра Виктория Викторовна Лу-
кина. — Главным принципом работы 
Владимира Ивановича была доброта! 
Он всегда подчеркивал, что в первую 
очередь человека лечит слово врача.
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Современники Панова пишут: «Вме-
сте с заместителем Марией Тарасовной 
Коршуновой они создали тот стиль, 
которого нигде в районе не было — до-
брое внимание к каждому сотруднику, 
к молодым коллегам и, конечно же, 
к пациентам. Больница в те годы была 
укомплектована кадрами на 100 % 
и была на первом месте по всем показа-
телям в округе».
Кстати, новое руководство держит 

планку, заданную предшественниками, 
— сегодня у 5-й больницы одни из са-
мых высоких показателей по укомплек-
тованности узкими специалистами! 
Но вернемся к истории.
Кроме обычного приема пациентов 

больница курировала множество пред-
приятий, где были открыты здравпун-
кты. В том числе медик работал на же-
лезнодорожном вокзале Иркутска.
В больнице № 5 были полноценное 

наркологическое отделение (с койка-
ми в стационаре) и венерологическая 
служба. Позже венерологи отпочкова-
лись в кожно-венерологический дис-
пансер. Наркология также была выде-
лена в отдельное учреждение.
—  В 1970-е годы было нормой про-

писывать наркоманам морфин — что-
то вроде профилактики преступлений. 
Я сама выписывала такие рецепты, 
— говорит Лидия Георгиевна. — Алко-
голизм лечили методом медикамен-
тозной кодировки — вшивали ампулы, 
медикаменты разные применяли. 
Также у нас работал психиатр, оказы-
вали психолого-психиатрическую по-
мощь. Все это было в истории нашей 
больницы.
Сотрудники вспоминают, что по тре-

бованию руководства весь персонал 
ходил в белых медицинских колпаках 
и шапочках: «А еще Панов не разрешал 
ходить в тапочках. Он считал это кате-
горически неуместным. Говорил: «Вы 
что, мало получаете, что в тапочках 
ходите?»

Сегодня у больницы шесть адресов 
для приема пациентов, включая четы-
ре лечебных корпуса над железнодо-
рожным вокзалом, стоматологическое 
отделение на улице Добролюбова 
и детскую поликлинику на Шмидта.
—  В двухэтажных деревянных зда-

ниях на Челнокова, 8 и 14 и на Профсо-
юзной, 21, где теперь корпуса больни-
цы, раньше жили иркутяне. Эти дома 
построены в 1928 году, в 1960–1970-х 
жильцов понемногу расселяли, кварти-
ры переделывались под нужды врачей 
и пациентов, — рассказывают старей-
шины коллектива. — Например, там, 
где теперь кабинет главврача, были 
квартиры, а во второй половине дома 
— скорая помощь. Когда неотложку 
перевели в Спортивный переулок, на их 
место заехало наркологическое отде-
ление больницы. Потом освободили 
квартиры. А там, где находится детская 
поликлиника, было кафе. Стоматология 
размещается на первом этаже жилого 
дома.
Специализированного здания, если 

не считать пристроя, похожего на ти-
повую панельку, только меньшего раз-
мера, у больницы никогда не было. Все 
сто лет сотрудники медучреждения 
приспосабливаются к случайным по-
мещениям, обживают их и наполняют 
оборудованием. Однако новое время 
требует новых условий. С надеждой 
на скорое строительство современных 
зданий отправляемся на празднование 
юбилея.
Официальная часть мероприятия 

была наполнена теплыми словами 
и приятными пожеланиями, нашлось 
место и шуткам, и воспоминаниям.
– 100 лет — достойная дата. При-

ятно быть частью истории уникальной 
больницы и вместе с дружным коллек-
тивом строить ее будущее, — открыла 
праздничный вечер Ольга Клевцова. 
— Пускай этот путь продолжится и бу-
дет светлым, радостным, красочным. 
С праздником, дорогие коллеги!

Зал был наполнен людьми всех воз-
растов, ведь в больнице работают вра-
чи, медсестры, санитарки со стажем 
в несколько десятков лет и совсем мо-
лодые специалисты. Только свои белые 
халаты они заменили на нарядные пла-
тья и костюмы — сегодня все внимание 
тем, кто обычно заботится о пациентах.
Конечно, говорили на праздни-

ке не только о вековом прошлом, 
но и о планах на будущее. Нужно от-
метить, оно имеет вполне реальные 
очертания. В течение ближайших пяти 
лет больница рассчитывает получить 
новый корпус для детской поликлини-
ки, а в течение десяти — взрослой.

В первом ряду места для почетных гостей – ветеранов больницы № 5. Все 
они были активными участниками ее становления и развития. Всех при-
сутствующих на праздновании назвали поименно, озвучили собравшимся 
их биографии и вручили памятные подарки. К слову, в архиве администра-
ции бережно хранятся летописи больницы – альбомы с фотографиями, 
очерки, заметки и воспоминания от корифеев коллектива

Врач-профпатолог Лидия Георгиевна Лит-
винова (ее стаж работы в 5-й больнице 
— 52 года, 39 из них она заведует терапев-
тическим отделением) и старшая медсестра 
Виктория Викторовна Лукина (стаж работы 
в 5-й больнице — 50 лет). На глазах этих 
женщин прошла половина столетней истории 
медицинского учреждения

Главный врач больницы № 5 с 1955 
по 1983 год Владимир Иванович 
Панов. Заслуженный врач РСФСР, от-
личник здравоохранения, почетный 
донор СССР, талантливый организа-
тор, он дал мощный импульс разви-
тию больницы, а еще был известен 
как единственный в городе врач-
сексопатолог. На прием к нему приез-
жали пациенты не только из Иркутска 
и области, но и из соседних регионов

Цифры и факты о больнице № 5
 9 В больнице работают 296 человек, в том числе 93 врача и 86 медсестер.
 9 Здесь 12 лечебных отделений.
 9 Два специалиста имеют научную степень — кандидат медицинских наук.
 9 К медучреждению прикреплено более 40 тысяч взрослых и детей.
 9 В больнице с 1993 года действует один из двух хосписов города — отделение паллиативной меди-
цинской помощи рассчитано на 30 коек.

 9 Для пациентов отделений гинекологии и терапии действует дневной стационар.
 9 В штате — три медсестры, стаж работы которых в стенах больницы № 5 перевалил за 50 лет.
 9 Клинико-диагностическая лаборатория ежегодно выполняет свыше 700 тысяч исследований.
P. S. За доступ к архиву, а также его бережное хранение и пополнение благодарим Ирину Тулуеву, 

председателя профсоюза, сотрудника лаборатории больницы.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива медучреждения

Из архива Иркутской 
городской больницы № 5
Галина Вениаминовна 

Хетчикова, терапевт, пришла 
в поликлинику № 5 в 1956 году 
и работала до 2000-го: «Тогда 
было только одно двухэтажное 
здание, где помещались все 
кабинеты, в том числе физио, 
стоматология, процедурный. 
Гинекологи принимали жен-
щин в маленьком доме около 
ветлечебницы, а стационар 
находился в бараке в районе 
современного микрорайона 
Юбилейного. Коллектив у нас 
был хороший, люди работали 
по много лет — никаких склок 
и разногласий. Ежегодно вы-
езжали на сельхозработы, про-
водили воскресники по уборке 
территории, ходили вместе 
в кино, театры, сдавали нормы 
ГТО, катались на лыжах, вы-
езжали на пикники — все это 
сплачивало коллектив».

Тамара Дмитриевна Кон-
стантинова, медсестра, рабо-
тает в 5-й больнице с 1974 года: 
«Я приехала в Иркутск после 
окончания Тулунского меду-
чилища и устроилась медсе-
строй подросткового кабинета. 
Вместе с подругой снимали 
малосемейную квартиру, 
а когда нам отказали в жилье, 
Владимир Иванович Панов 
поселил нас в кабинете поли-
клиники. Днем там принимал 
врач, вечером мы приходили 
ночевать — спали вместе на од-
ной кушетке. С жильем было 
трудно, и так мы жили полго-
да. Затем для пяти медсестер 
нашли комнату, и мы съехали 
из больницы».

Галина Николаевна Бу-
блиенко, хирург, отоларинго-
лог, работала в больнице № 5 
с 1961 по 2000 год: «Владимир 
Иванович Панов принял меня 
на работу хирургом, на ам-
булаторный прием. На об-
служивании (кроме прочего) 
был военный завод № 703 — 
радиозавод, эвакуированный 
из Ленинграда вместе с обо-
рудованием и сотрудниками… 
А на Синюшиной Горе тогда 
был лишь один дом, окрашен-
ный зеленой краской, и в нем 
жил лесник — этот дом тоже 
относился к обслуживанию 
нашей поликлиникой. Сейчас 
на месте того дома девятиэтаж-
ка, в которой я и живу».

Мария Тарасовна Коршу-
нова, терапевт, заместитель 
главного врача (В. И. Панова): 
«Поликлиника № 5, когда 
я пришла работать в 1949 году, 
находилась на улице Боткина. 
Имелись стационар на 30 коек, 
четыре участковых врача и хи-
рург. При поликлинике была 
круглосуточная неотложная 
помощь, а транспортным сред-
ством были лошади — Монгол 
и Марта. Радиус обслуживания 
был большой: Глазково, Кузь-
миха, Мельниково, Кирова. 
Зимой, пока едешь к больному, 
замерзнешь. Да и больному 
приходилось долго ждать. Все 
врачи тогда работали по схеме: 
утро — стационар, день — по-
ликлиника и вызовы. Внутри-
венные инъекции мог делать 
только врач — сам на-
значал и сам делал».
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ЕЩЕ РАЗ ПРО ГЛАЗА
Как современные технологии помогают лечить 

глазные болезни

Немного истории
История института уходит корнями в 1993 год, когда 

в студенческой поликлинике на улице Бурлова открыл-
ся «Центр охраны зрения», основателем и директором 
которого стал С. А. Небера. В центре проводили кон-
сультации пациентов с проблемами зрения, подбирали 
очки и контактные линзы, которые изготавливали 
в собственной лаборатории, созданной на базе Иркут-
ского релейного завода по согласованию с его директо-
ром В. Н. Максименко.

Для 90-х годов линзы стали инновационным мето-
дом контактной коррекции зрения. Работу центра вы-
соко оценил Президиум Восточно-Сибирского филиала 
Сибирского отделения Российской академии медицин-
ских наук.

В 1996 году по итогам работы центра академик  
С. И. Колесников предложил мэру города Иркутска Б. 
А. Говорину создать научно-исследовательский инсти-
тут, и в марте 1996 года была зарегистрирована первая 
в Иркутской области медицинская автономная неком-
мерческая организация— НИИ медико-экологических 
проблем зрения.

Кроме головного института, расположенного в Ир-
кутске по адресу: пер. МОПРа, 6, НИИ имеет три филиа-
ла: в Иркутске, Байкальске и Саянске.

Здоровье начинается с диагноза
Ни для кого не секрет: чем раньше будет поставлен 

диагноз, тем больше шансов на успех лечения. И конеч-
но, многое зависит от мастерства доктора и технических 
возможностей клиники. Эти задачи решены в институте 
в полном объеме. Современное оборудование позволя-
ет проводить все необходимые обследования, включая 
проверку зрения с подбором очков или контактных 
линз, ультразвуковое обследование глаз с исследовани-
ем кровотока, цветооппонентную перметрию, измере-
ние и анализ внутриглазного давления, что очень важно 
для исключения диагноза «глаукома». Кроме того, 
доктор проводит обследование на офтальмологическом 
микроскопе (биомикроскопия) всех оптических сред 
глаза: роговицы, хрусталиков, стекловидного тела и ос-
мотр глазного дна — зрительного нерва, сетчатки.

Но не всегда этих результатов обследования бывает 
достаточно. Тогда подключают «тяжелую артиллерию» 
офтальмологии — оптический когерентный томограф 
(ОКТ). ОКТ-исследование позволяет с помощью свето-
вого потока лазера в мельчайших деталях рассмотреть 
структуру сетчатки, зрительного нерва, сосудов глаза, 
то есть то, что недоступно глазу врача. Обследование 

на этом приборе безболезненно и абсолютно безопасно 
для человека.

Таким образом, институт располагает оборудовани-
ем, позволяющим диагностировать различные заболе-
вания глаз на самых ранних стадиях, многие из которых 
без лечения приводят к необратимому снижению зре-
ния вплоть до слепоты.

Лечение и инновации
В институте работают 27 сотрудников, в том числе 

один доктор наук и три кандидата наук.
В НИИ применяются передовые технологии лечения, 

которые помогают пациентам сохранить зрение и улуч-
шить качество жизни.

— Большое внимание уделяется детской офтальмоло-
гии. Здесь проводится лечение прогрессирующей бли-
зорукости, амблиопии, спазма аккомодации и других 
патологий, которые могут привести к снижению зрения 
у детей. Институт первым с 2010 года в Иркутске и обла-
сти начал заниматься ночными ортокератологическими 
линзами и применять их для остановки прогрессиро-
вания близорукости у детей. За 15 лет использования 
ортокератологических линз нами подтверждена эффек-
тивность этого метода для лечения близорукости, — го-
ворит Сергей Анатольевич Небера.

Одним из современных направлений лечения заболе-
ваний глаз является лазерное лечение. В лазерном от-
деле института используются новейшие методы лечения 
дистрофий сетчатки, глаукомы, сосудистых заболеваний 
сетчатки, плавающих помутнений и др. Институт рас-
полагает офтальмологическими лазерами — «желтым», 
микроимпульсным, установкой для витреолизиса, ко-
торые эффективно, но при этом щадяще воздействуют 
на ткани глаза.

Доктора регулярно выступают на конференциях, 
семинарах, международных симпозиумах, повышают 
квалификацию. Большой практический опыт и творче-
ское мышление позволяют сотрудникам НИИ создавать 
прорывные разработки на благо здоровья их пациентов: 
за 28 лет НИИ получил 34 патента на изобретения и 15 
свидетельств на компьютерные программы.

Последний патент на изобретение был получен 
в июле 2024 года на технологию лазерного лечения от-
слойки пигментного эпителия сетчатки. Автор патента 
— профессионал своего дела, врач-офтальмолог, лазер-
ный хирург Алексей Олегович Шестаков.

—  Этот метод является альтернативой хирургиче-
скому вмешательству, у которого возможны серьезные 
осложнения, — рассказывает Алексей Олегович, — поэ-
тому неудивительно, что технологией заинтересовались 
российские и зарубежные коллеги.

В НИИ Алексей Шестаков работает с 2011 года. 
За время работы он получил три патента на изобрете-
ния, два свидетельства о государственной регистрации 
компьютерных программ для диагностики и лечения 

заболеваний глаз, опубликовал более 50 научных работ 
и вылечил тысячи пациентов.

В этом году за многолетний добросовестный труд, 
профессионализм, достижение высоких результатов 
в работе Алексей Олегович был награжден Почетной 
грамотой Думы города Иркутска.

Советы врача-офтальмолога
По наблюдениям офтальмологов НИИ медико-эколо-

гических проблем зрения, болезни, которые 10–20 лет 
назад появлялись в пожилом возрасте, год от года «мо-
лодеют». Речь идет о глаукоме, сахарном диабете и со-
судистых заболеваниях.

—  Особенно много осложнений появилось после 
пандемии, которая прокатилась по миру несколько лет 
назад, мы сейчас видим ее последствия, — отмечает 
Алексей Шестаков. — Кроме пандемии есть и другие 
факторы, часть из них связана с образом жизни. Со-
временный человек мало двигается, мало проводит вре-
мени на свежем воздухе, что в свою очередь приводит 
к ухудшению кровообращения, в том числе и в глазах. 
Поэтому необходимо ежедневно делать общую размин-
ку, чтобы насыщать кислородом все ткани, гимнастику 
для глаз, совершать прогулки.

Сам Алексей Олегович следует своим принципам: он 
каждый день ездит 16 км на работу и столько же с рабо-
ты на велосипеде, зимой и летом. Возрастных измене-
ний зрения у себя доктор не наблюдает.

Алексей Шестаков поделился с нами, как часто сле-
дует проходить осмотр у офтальмолога, чтобы сохра-
нить зрение надолго.

—  Людям до 40 лет с хорошим зрением вполне до-
статочно проходить осмотр офтальмолога один раз 
в два года.

—  При близорукости необходимо следить за состоя-
нием сетчатки и посещать врача минимум раз в год.

—  После 40 лет один раз в год нужно проходить ос-
мотр у офтальмолога с обязательным исследованием 
внутриглазного давления, чтобы не пропустить раз-
витие глаукомы. Помните, что это заболевание необ-
ратимо, и в силах докторов только остановить процесс 
на том этапе, на котором изменения были обнаружены.

—  Сахарный диабет предполагает обследование два-
три раза в год из-за риска серьезных осложнений.

И помните, любой дискомфорт — это повод для кон-
сультации у специалиста, не пренебрегайте своим здо-
ровьем и обращайтесь к врачу вовремя.

НИИ медико-экологических  
проблем зрения

Адрес: пер. МОПРа, 6  
Тел. +7 (3952) 24-31-97

Александра Луканина
Фото предоставлено героями публикации

Автономная некоммерческая организация 
научно-исследовательский институт (АНО 
НИИ) медико-экологических проблем зре-

ния — это уникальное медицинское учреждение, 
в котором прошли диагностику и лечение более 
200 000 пациентов из Иркутска, области и дру-
гих регионов России, а контактную коррекцию 
зрения провели более 130 000 человек. В АНО 
НИИ медико-экологических проблем зрения 
уже более 28 лет заботятся о здоровье глаз па-
циентов, создают и внедряют инновационные 
технологии диагностики и лечения заболеваний 
глаз. Здесь трудятся высококвалифицирован-
ные специалисты — офтальмологи, лазерные 
офтальмохирурги, неврологи, врачи ультразву-
ковой диагностики, физиотерапевты, готовые 
оказать помощь в диагностике и лечении раз-
личных заболеваний органа зрения.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Врачи автономной некоммерческой организации «Научно-иссле-
довательский институт медико-экологических проблем зрения» 
специализируются на диагностике, лечении и профилактике за-
болеваний органов зрения у взрослых и детей. Они используют 
современные методы и технологии, такие как ультразвуковые 
исследования и оптическая когерентная томография, лазеры, 
электростимуляция, ортолинзы, и успешно внедряют собственные 
запатентованные научные разработки

Три патента на изобретения, два свидетельства о го-
сударственной регистрации компьютерных программ 
для диагностики и лечения заболеваний глаз, более 50 
научных работ — это результаты научной деятельности 
врача-офтальмолога Алексея Шестакова. Благодаря его 
лечебной деятельности тысячам пациентов удалось 
сохранить зрение

Сергей Анатольевич Небера — 
директор и основатель «Научно-
исследовательского института 
медико-экологических проблем 
зрения», доктор медицинских 
наук, редактор первого в России 
«Русско-английского, англо-
русского офтальмологического 
словаря», который используют 
российские и зарубежные специ-
алисты
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(22–29 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заяв-
кам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного ис-
кусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» (0+)
«Арт-текстиль». Выставка в рамках проекта «Ступени творче-
ства» (0+)
Выставка в рамках фестиваля «Сияние России» и проекта 
«Город — городу», Санкт-Петербург. Союз мастеров флористи-
ческой живописи «Россия от края до края» (6+)
«Когда-то вчера, когда-то сегодня». Персональная выставка 
Олеси Болдыревой-Стасевич (6+)
«Мы». Выставка творческого объединения «Красный Квадрат» 
(6+)
«Мелодии гончарного круга». Выставка творческих работ ма-
стеров «Центра ремесел» села Гуран, Тулунский район (6+)

 � 23 ноября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
С 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);

«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецоперации) 
(6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Новые имена». 21-я областная молодежная художественная 
выставка-конкурс (0+)
«Передвижничество — территория творчества». Областная вы-
ставка Иркутского отделения Союза художников России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+)
«Змеиный колокольчик». Персональная выставка Юлии Руж-
никовой (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллекции 
(0+)
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

Выставка «О жизни научного сообщества Иркутска». Экспози-
ция охватывает период с конца XIX века до первых послерево-
люционных лет. Выставка из коллекции Э. Ю. Бутакова,  
А. Г. Худякова и краеведческого музея. (12+)

 � 27 ноября
Литературно-художественные чтения «Волоколамское шоссе», 
составленные на основе книги А. Бека и кадров военной кино-
хроники на тему «Битвы за Москву» (по записи) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел природы
«С любовью к сибирскому краю». Выставка к 70-летию образо-
вания Иркутского областного отделения ВООП (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

Отдел «Окно в Азию»
Выставка «А. В. Колчак — известный и неизвестный» (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

 � 29 ноября
Кураторская экскурсия по выставке «А. В. Колчак — известный 
и неизвестный» (по записи) (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

Музейная студия
 � 28 ноября
Открытие выставки «Вышитая карта Иркутской области» 
и презентация одноименной книги-альбома (6+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставка книжного экслибриса In Deo Spes Mea (12+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Сказки старого чердака». Выставка Татьяны Дейнеки (Хаба-
ровск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899-1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Открытая дверь». Выставка Александра Шелтунова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехо-
ва). Тел. 8 (914) 945-8155.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

В спектакль вошли отрывки из произведений иркутского 
писателя А. М. Семенова «На чужбине», «К маме», «Само-
родок», «Сокол ясный». Герои драмы — это обычные люди, 
пережившие трудные ситуации, но сохранившие нрав-
ственные и духовные принципы

 � 23 ноября
Премьера! А. Семенов, М. Корнев. «Сокол ясный». Драма (16+). 
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
«Страницы жизни». Выставка работ депутата думы Иркутска 
Павла Безденежных в библиотеке № 3 (6+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 22 ноября
«Все краски жизни для тебя…». Праздничный концерт ко Дню 
матери в модельной библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева 
(6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

 � 23 ноября
«Материнское сердце — теплота и любовь». Литературно-музы-
кальная гостиная в библиотеке № 3 (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 25 ноября
«С любовью к маме». Праздничная встреча в библиотеке № 10 
— «Библиотеке первых иркутских гидростроителей» (6+). На-
чало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.

 � 26 ноября
«Путешествие в страну Правляндию». Игровая программа 
о правах ребенка для детей в библиотеке № 14 — «Синегорье» 
(12+). Начало в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.
«Краски монгольской сказки». Познавательный час в детской 
библиотеке № 24 «Бригантина» (6+). Начало в 10.30.
Адрес: мкр-н Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

 � 28 ноября
«Женщина, которую поют». Музыкальный вечер, посвящен-
ный 95-летию Александры Пахмутовой, в библиотеке № 17 
имени А. К. Горбунова (16+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

 � 25 ноября
«Чудеса книжной иллюстрации». Библиотечный урок для 
учащихся 2–4-х классов о художниках-иллюстраторах детских 
книг (6+). Начало в 10.30.

 � 26 ноября
«Кто владеет информацией, тот владеет миром». Познаватель-
ный урок для учащихся 4–5-х классов (12+). Начало в 13.00.

 � 27 ноября
«Правила цифрового этикета». Тематический час к Молодеж-
ной неделе цифровых технологий (6+). Начало в 14.00.

 � 28 ноября
«Конек-Горбунок». Викторина для учащихся 1–4-х классов 
к 190-летию Петра Ершова (по записи) (12+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Большой Иркутский планетарий

На концерте, по-
священном Дню 
матери, прозвучат 
песни из ново-
го альбома Тани 
Ярга «Счастливый 
альбом», и каждый 
зритель почув-
ствует не только 
силу отцовской 
и материнской 
любви, но и един-
ство со всем своим 
родом

 � 24 ноября
«Счастливые песни Тани Ярга». Живая музыка (16+). Начало 
в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76. 

Картошку, продаю. Недорого. Доставка. Т. 8-908-779-77-11.
УТЕРЯ

Утерянный аттестат об основном общем образовании, выданный  
МАОУ г. Иркутска СОШ № 63 в 2006 году на имя Сычёвой Александры 

Игоревны, считать недействительным!

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 3. Шумный скандал с битьем посуды и дракой. 8. Драчун-
профи. 9. А … просто открывался. 10. «Скверная» дорога. 11. Ароматическая смола, 
которой окуривают при церковных обрядах. 13. Форма глагола. 16. Болезнь челове-
ка, грудная жаба. 19. Модернизированное огнестрельное оружие. 21. Вьющаяся или 
завитая и свисающая прядь волос. 22. Способ связи между грибниками. 23. Жилпло-
щадь для неживых. 25. Подслушивающее устройство. 27. Находится на обороте ли-
цевой стороны. 28. Объявление о предстоящих гастролях, спектаклях, концертах. 30. 
Что любят красить женщины? 33. Выдающийся, общепризнанный деятель науки, 
искусства. 34. Мемориальная стена. 35. Семейство ядовитых змей. 36. Счастье не …: 
за хвост не поймаешь. 39. Математические знаки, употребляемые для обозначения 
порядка действий. 42. Талон, квитанция. 45. Ковш для черпания воды или кваса. 46. 
Божественный предмет, который можно извлечь из влюбленного сердца. 47. Благо-
родный олень. 48. Дырка для пуговицы.

По вертикали: 1. Объект поклонения христиан, священные останки. 2. Дет-
ский сад для малюток. 3. Жанр театрального представления, нежелательный 
в жизни. 4. Самый распространенный документ. 5. Головной убор. 6. Олимпийский 
бог-агрессор. 7. Водяной козел. 11. Душистый садовый цветок. 12. Вид оленя, раз-
водимого для получения пантов. 14. Взрослый самец дикого кабана. 15. Ударник 
в русской бане. 17. Свидетель на дуэли. 18. Боевой корабль для уничтожения кора-
блей противника торпедами. 20. Нестареющая форма передачи информации. 21. 
Водительское место сказочного Емели. 24. Веселая телепередача. 26. В греческой 
мифологии страшный двуглавый пес, сын Тифона и Ехидны, брат-двойник Цербера, 
отец Сфинкса. 28. Олень, встречающийся в Австралии, а еще чаще — в кроссвордах. 
29. «Танцплощадка» для маленьких лебедей у Чайковского. 31. Кукла-актер. 32. Кто 
думал, думал и в суп попал? 36. «Сарай» на колесах. 37. Джинн, обладающий особой 
силой. 38. Бумага для получения прибыли. 40. Дешевка, промышленная имитация 
уникальных изделий. 41. Солдат стрелковых частей. 43. Вид сушёного винограда. 44. 
Минеральная жёлтая, рыжая или красная краска.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Дебош. 8. Боксер. 9. Ларчик. 

10. Аллея. 11. Фимиам. 13. Пассив. 16. Астма. 19. 
Обрез. 21. Локон. 22. Ауканье. 23. Склеп. 25. Жучок. 
27. Изнанка. 28. Анонс. 30. Ногти. 33. Классик. 34. 
Стела. 35. Аспид. 36. Птица. 39. Скобки. 42. Квиток. 45. 
Корец. 46. Стрела. 47. Изюбрь. 48. Петля.

По вертикали: 1. Мощи. 2. Ясли. 3. Драма. 4. Билет. 
5. Шляпа. 6. Арес. 7. Личи. 11. Флокс. 12. Марал. 14. 
Секач. 15. Веник. 17. Секундант. 18. Миноносец. 20. 
Записка. 21. Лежанка. 24. Квн. 26. Орт. 28. Аксис. 29. 
Озеро. 31. Гапит. 32. Индюк. 36. Пикап. 37. Ифрит. 38. 
Акция. 40. Китч. 41. Боец. 43. Изюм. 44. Охра.
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